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imágen de la portada Vista de la exposición regional Gallega. Foto: Pacheco. 1909.

sigillum de la rSeaPS realizado por el artista compostelano mayer.

diseño e impresión grafisant sl (Compostela)

depósito legal C 1906-2007
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introducción1

resentamos la Memoria del año 2009, para mostrarles las actividades 
y acontecimientos más relevantes que han tenido lugar en la Real So-
ciedad Económica de Amigos del País de Santiago de Compostela, a lo 

largo del año. 

Como hecho significativo y de pesar para nuestra institución, destacamos en 
primer lugar el fallecimiento el día 18 de septiembre de Clemente González 
Peón, director de la RSEAPS desde 1986 hasta 2006. En el apartado de cola-
boraciones de esta memoria, Jesús Precedo Lafuente, quién coincidio con Cle-
mente González Peón en la directiva de la Sociedad, hace un breve recordato-
rio de su trayectoria, y desde la Junta Directiva nos sumamos a ese homenaje, 
recordando sobre todo su gran labor desarrollada en nuestra institución.

El año 2009, ha sido también el año de la conmemoración del centenario de la 
Exposición Regional Gallega de 1909, que se celebró en la ciudad de Santiago 
de Compostela y en la que tuvo una importante participación la Real Sociedad 
Económica.

P



Unha das portas con vidreiras realizadas para a rSeaPS por 
varios alumnos e profesores da escola de artes e oficios.
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Órganos de gobierno2

2.1. JUNTa DireCTiVa

< Junta diRectiva de la RSeaPS nombrada el 31 de enero de 2006

Presidente: Juan Bautista de la Salle Barreiro Pérez

Vice-presidente: Francisco Loimil Garrido

Secretario: Fernando Barros Fornos

Tesorero-contador: Carlos Rodríguez Rivas

Vocales: Santiago Bermejo Díaz de Rábago

 José Manuel García Iglesias

 José Luis Hevia del Río

 Javier Hevia del Río

 Miguel Ángel López López

 Jorge Lorenzo Souto

 Juan José Moralejo Álvarez

2.2. reUNioNeS JUNTa DireCTiVa

23.01.2009 
Se reúne la Junta Directiva a las 18:30 horas en segunda convocatoria y 
se adopta por unanimidad el acuerdo de presentar ante la Diputación de A 
Coruña, la solicitud de subvención publicada en el B.O.P. nº 299 del martes  
30 de diciembre de 2008: “Convocatoria de programas de apoio á 
cultura dirixidos a entidades para actividades e investimentos 
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durante o ano 2009”, asimismo se acuerda nombrar como representan-
te de la Real Sociedad Económica para las relaciones con la Diputación al 
gerente de la RSEAPS.

02.03.2009 
El 2 de marzo de 2009 a las 20:00 horas se reunen los 
miembros de la Junta Directiva de la RSEAPS y se adop-
ta por unanimidad el acuerdo de presentar ante la Fun-
dación Pedro Barrié de la Maza, un proyecto para la IV 
convocatoria de proyectos Patrimonio Vivo 2008-2009.

22.04.2009 
En Santiago de Compostela en la Sede de la Real Sociedad Económica de 
Amigos del País de la ciudad de Santiago, Plaza de Salvador Parga 4 – 2º, 
se reunieron, el 22 de abril de 2009 a las 20:00 horas en segunda convo-
catoria, los miembros de la Junta Directiva  de la RSEAPS, y se trataron los 
siguientes temas:

En relación a las subvenciones y convenios para el año 2009, se informa de 
la situación actual de las mismas encontrándose, en fase de tramitación las 
solicitadas a la Consellería de Cultura, Diputación de A Coruña y Fundación 
Barrié de la Maza.

Se informa de las gestiones realizadas en  Caixa Galicia, para la renovación 
del convenio del año 2008.

Se informa que el  21 de enero de 2009, se mantuvo una reunión con el 
gerente del Consorcio de Santiago en la que se plantearon las vías de cola-
boración entre nuestras dos instituciones; se detalla que esta colaboración 
incluiría la edición de publicaciones de la Sociedad Económica entre ellas 
el Premio Domingo Fontán, presentación de libros del Consorcio en las 
instalaciones de la Económica y restauración del patrimonio artístico (cua-
dros, banderas, etc...)

En esa reunión se concertó  una próxima visita del gerente y del respon-
sable de publicaciones del Consorcio a las instalaciones de la Sociedad 
Económica.
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Se informa que el 17 de marzo de 2009, se ha mantenido una reunión 
con dos socios de la RSEAPS, Ramón Jaudenes Peña y José Luis Pereiro 
Alonso, reunión que habían solicitado dichos socios con la intención de 
proponer a la RSEAPS que, por su importancia en la historia de la ciudad 
y en concreto con su vinculación al ferrocarril, se  hiciese en nombre de la 
RSEAPS alguna manifestación en relación al asunto de la nueva estación 
de ferrocarril y los planes de derribar la actual. 

Se propone y se acuerda por unanimidad la incorporación como socio de 
Carlos de Aracil Rodríguez.

Se propone incluir en la web de la RSEAPS el formulario de solicitud de 
socio y se toma el acuerdo de hacerlo.

Se informa a la Junta de la situación económica a 31 de diciembre de 
2008, dando cuenta del balance, cuenta de pérdidas y ganancias y control 
presupuestario, cuentas que son aprobadas por unanimidad y serán lleva-
das para su aprobación a la Asamblea General de socios.

Se presenta a la Junta el presupuesto del año 2009  y se comenta el mismo 
brevemente, se aprueba por unanimidad este presupuesto. 

Se presenta la Memoria de actividades del año 2008; se destaca la buena 
acogida que esta publicación está teniendo los últimos años entre los socios.

La Junta Directiva acuerda la publicación de 150 ejemplares.

Se fija la convocatoria de la Asamblea General Ordinaria de socios para el 
día 8 de junio de 2009, a las 19:30 en primera y 20:00 en segunda convo-
catoria.

11.06.2009 
En Santiago de Compostela en la sede de la Real Sociedad Económica de 
Amigos del País de la ciudad de Santiago, Plaza de Salvador Parga 4 – 2º, 
se reunieron el 11 de junio de 2009 a las 19:30 horas en segunda convo-
catoria, los miembros de la Junta Directiva de la RSEAPS. 

Se informa de la colaboración económica concedida por la Fundación Caixa 
Galicia, para el año 2009.

Está pendiente el convenio con la Consellería de Cultura, para el año 2009. 

Se propone la incorporación como socios numerarios de Luis Caramés Viéi-
tez y Jose Antonio Redondo López, y se acuerda su admisión por unanimi-
dad de la Junta Directiva.
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Se repasa el informe a presentar a los socios.

28.09.2009
En Santiago de Compostela en la sede de la Real Sociedad Económica de 
Amigos del País de la ciudad de Santiago, Plaza de Salvador Parga 4 – 2º, 
se reunieron el 28 de septiembre de 2009, los miembros de la Junta Direc-
tiva de la RSEAPS.

Antes de dar inicio a la sesión se recuerda el reciente fallecimiento del 
anterior presidente y socio de la RSEAPS, Clemente González Peón y se 
informa a la Junta que desde la Sociedad Económica se le envió a la familia 
un telegrama de pésame y se encargó una esquela en El Correo Gallego.

Se informa de los siguientes acontecimientos desde la Junta Directiva del 
11 de junio.

Se recibieron varias cartas de socios y Sociedades Económicas agradecien-
do el envío de la Memoria y Estatutos actualizados de la RSEAPS.

Los trabajos de valoración de los fondos pictóricos de la RSEAPS, está pre-
visto que comiencen en el próximo mes de octubre.

Modificaciones en la página web: 

Se han incluido los formularios de inscripción de socio individual y colecti-
vo, dentro de la Sección Miembros. Tras la firma del convenio de colabora-
ción con la Fundación Caixa Galicia, se han sustituido el logotipo y link de 
la Obra Social Caixa Galicia por los de la Fundación. Se ha dado de alta el 
programa Albalá, de gestión de archivos de la Xunta de Galicia. 

4	 23 de junio, se presentaron en el Registro de Asociaciones de la Xunta de 
Galicia, las cuentas de la RSEAPS correspondientes al ejercicio 2008, que 
habían sido aprobadas en la Asamblea General de socios del 11 de junio.

4	 24 de junio, se ha presentado el 24 de junio a las 11:30 horas en la Sala 
de Profesores de la Facultad de Geografía e Historia de la Universidad de 
Santiago de Compostela, el 1º Premio de Investigación Histórica Domingo 
Fontán.

 4	24 de junio, firma del convenio de colaboración entre la Conselleria de 
Cultura e Turismo de la Xunta de Galicia y la Real Sociedad Económica, 
para el desarrollo del proyecto de organización e informatización de fon-
dos del archivo histórico, así como la publicación del inventario documen-
tal.
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4	 26 de junio, la Fundación Caixa Galicia –Claudio San Martín y la Real So-
ciedad Económica de Amigos del País de la ciudad de Santiago, firmaron 
un convenio de colaboración para la realización de actividades culturales 
durante el año 2009.

4	 7 de julio, comunicación de la Agencia Española de Protección de Datos 
de la inscripción del fichero: “Datos socios de la RSEAPS” en el Registro 
General de Protección de datos, tras la solicitud realizada por la Real So-
ciedad Económica.

4	 1 de septiembre, comunicación de la Diputación A Coruña concediendo 
subvención por Actividades Xerais y el 23 de septiembre subvención para 
Restauración do Patrimonio.

4	 8 de septiembre, una exposición repasa en el centro sociocultural Aurelio 
Aguirre de Conxo la historia de la primera línea de tren gallega, entre Cor-
nes y Carril.

4	 9 de septiembre, mesa redonda en el centro sociocultural de Conxo sobre 
la primera línea del ferrocarril en Galicia, dentro del marco de la exposición 
del mismo nombre.

Mesa del Secretario en la Sala de Juntas de la RSEAPS.
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 Se informa a la Junta de una propuesta enviada por Carlos Abellán Ruiz, el 
presidente de la Federación Española de Asociaciones de Amigos del Fe-
rrocarril, para presentar a la Sociedad de Gestión del Xacobeo 2010, con el 
nombre de “Propuesta del Tren del Eje Atlántico A Coruña-Porto”, la Junta 
Directiva acuerda dar su apoyo por medio de un escrito a esta propuesta.

4	 Fundación Barrié, en relación a los proyectos presentados a esta Fun-
dación, todavía no hay ninguna novedad oficialmente, la Junta Directiva 
considera que sería de gran importancia que al final se concediera esta 
subvención a la RSEAPS.

4	 Consorcio de Santiago, se hace un recordatorio de la reunión con Xosé 
M. Villanueva y Juan Conde y se acuerda retomar los proyectos de co-
laboración entre ambas instituciones, que se habían tratado en aquella 
reunión.

Se informa de las bajas por fallecimiento de los socios José San Luis Rey, 
antiguo profesor de guitarra del Conservatorio de la RSEAPS y Clemente 
González Peón, expresidente.

Se informa a la Junta Directiva de 5 solicitudes de admisión de socios, 
Alejandra Barreiro de la Peña, Martín Bermúdez de la Puente González 
del Valle, José Ángel de Castro Barco, Manuel Nieto García y José Ramón 
Caeiro Rey, la Junta Directiva acuerda la admisión de estos nuevos socios. 

Se hace una presentación de posibles comisiones de trabajo con el obje-
tivo principal de involucrar en ellas a los socios y también para dinamizar 
la actividad de la RSEAPS, se considera como más interesantes a las dos 
siguientes: 

4	 Comisión ciudad y país, buscando el apoyo del CIEF-Centro de Investiga-
ción económica y financiera de la Fundación Caixa Galicia, para realizar 
informes o estudios sobre temas de actualidad como por ejemplo el de 
los medios de transporte en Galicia, con un estudio global para analizar y 
tratar de resolver los problemas de esta materia.

4	 Comisión de Educación y Cultura.

Y luego la posibilidad de establecer otras comisiones, como por ejemplo: 
Comisión de Economía, Comisión de Sociedad de la información o de nue-
vas tecnologías; Comisión de Asuntos sociales y cohesión social; Comisión 
de medioambiente y territorio.



m
e

m
oR

ia
 2009

[ 15 ]

Se informa a la Junta de la posibilidad de la presentación en las instalacio-
nes de la Sociedad de un libro sobre Fenollera, ilustre pintor que fue socio 
y director de la Escuela de Música de la Sociedad Económica, libro que ha 
escrito su nieto y socio de la RSEAPS Alfonso Fernández-Cid Fenollera; la 
Junta Directiva lo considera muy interesante y aprueba su realización, así 
como la publicación de 150 ejemplares de este libro.

Se hacen las siguientes propuestas en relación a la página web de la So-
ciedad Económica:

4	 Establecer un FORO de debate en la página web en el que se puedan sus-
citar debates sociales de interés. 

4	 Establecer en la página web un apartado para TRABAJOS Y PROPUESTAS 
DE SOCIOS, que deseen compartir con la sociedad y con el resto de socios.

4	 Colgar en la web un apartado con las últimas publicaciones realizadas (Li-
bro exposición; libro de D. Antonio Fraguas; Estatutos…)

4	 Hacer seguimiento de que en todas las web’s de las Económicas hay un 
enlace a la nuestra. 

4	 Tener un apartado para los mecenazgos.

La Junta Directiva aprueba estas propuestas y acuerda su realización.

2.3. reUNioNeS aSamBLea GeNeraL

11.06.2009 
En Santiago de Compostela en la sede de la Real Sociedad Económica de 
Amigos del País de la ciudad de Santiago, Plaza de Salvador Parga 4 – 2º, 
se reunieron, el 11 de junio de 2009 a las 20:00 horas en segunda convo-
catoria, los socios de la RSEAPS.

Se informa de los siguientes puntos:

1. Reuniones celebradas de la Junta Directiva 20/05/2008; 26/11/2008; 
23/01/2009; 2/03/2009; 22/04/2009 y 11/06/2009.

2. Puesta en marcha del Premio Domingo Fontán.

4	 Firma convenio con USC.

4	 Presentación en Fonseca con la exposición de la Carta Geométrica.
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4	 Próxima presentación en la Facultad de Historia con el nuevo vicerrec-
tor y el decano, el día 24 de junio a las 11:30 horas.

3. Firmados los convenios con:

4	 Consellería de Cultura.

4	 Caixa Galicia.

4	 Diputación de A Coruña.

4. Se editaron 400 ejemplares del libro de Fraguas 
“RSEAPS Primera Época”, y se envió un ejemplar a 
cada socio de la Económica.

5. Se amplió y mejoró la página web.

6. Se grabó un programa de la TVG en las instalaciones de la RSEAPS, sobre 
la electricidad en Galicia.

7. Se realizó el cambio de titularidad del Conservatorio. Tuvo que hacerse una 
firma de un contrato de novación cambiando el precario por préstamo o 
comodato temporal con Caixa Galicia, este cambio se publicó en el DOG.

8. Se legalizó la modificación de los Estatutos aprobados en la Asamblea an-
terior y se hizo una edición para los socios.

9. Se han realizado las siguientes altas de socios: Manuel Pereiro Miguens, 
Ramón  Jaudenes Peña, Carlos de Aracil Rodríguez, Luis Caramés Viéitez y 
José Antonio Redondo López. Se incluirá en la página web el impreso de 
solicitud de alta como socio individual y colectivo de la RSEAPS.

10. Durante los dos años del Convenio con la Consellería de Cultura se hizo a 
través de una becaria un trabajo de informatización del archivo.

11. Reunión con José Manuel Villanueva y Juan Conde del Consorcio de la ciu-
dad de Santiago, se les entregó un informe de propuestas de colaboración:

4	 Publicaciones (Premio Domingo Fontán, libros e informes del archivo, 
etc.)

4	 Restauración y valoración del patrimonio de la RSEAPS.

4	 Presentación de publicaciones en la sede de la Sociedad Económica.

12. Se ha realizado por parte de la Diputación de A Coruña un control finan-
ciero de la subvención concedida a la Sociedad Económica, que se superó 
sin ningún problema.



m
e

m
oR

ia
 2009

[ 17 ]

13. Se presentó un proyecto a la Fundación Barrié para participar en la IV con-
vocatoria de proyectos Patrimonio Vivo 2008/2009.

14. Se pidió un presupuesto para valorar el patrimonio histórico y se le encargó 
el trabajo a Enrique Fernández Castiñeiras, que había sido el comisario de 
la exposición sobre la RSEAPS.

Se informa a la Junta de la situación económica  a 31 de diciembre de 
2008, dando cuenta del balance, cuenta de pérdidas y ganancias y control 
presupuestario, se someten a aprobación y son aprobadas por unanimidad.

Se presenta la Memoria de actividades del año 2008 y también los Estatu-
tos recientemente modificados, que ha publicado este año la RSEAPS; se 
toma el  acuerdo que ambas publicaciones se envíen a los socios.

Fotopostal publicitaria da Exposición Rexional Galega de 1909. (Arquivo Martiño Picallo).



Vista general de la Sala de Juntas de la rSeaPS. 
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Socios3

< altaS

Damos cuenta de las siguientes incorporaciones de socios a lo largo de 
2009, por orden cronológico:

Carlos de Aracil Rodríguez, Luis Caramés Viéitez, José Antonio Redondo Ló-
pez, Alejandra Barreiro de la Peña, Martín Bermúdez de la Puente González 
del Valle, José Ángel de Castro Barco, Manuel Nieto García y José Ramón 
Caeiro Rey.

< BaJaS

Se han producido en nuestra Sociedad las siguientes bajas de socios por fa-
llecimiento en 2009, José San Luis Rey, Clemente González Peón y Carmén 
Porto Durán.
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< actoS en loS que PaRticiPaRon SocioS de la Real Sociedad    
económica

 galaRdoneS a SocioS de la económica, JoSé gaBRiel BaRReiRo PéRez 
y televéS.

 el coRReo gallego, 23 de aBRil de 2009

Económicas reconoce la trayectoria de Televés 

La USC concede su insignia de oro a José Gabriel Barreiro, consejero delega-
do de la empresa. Su presidente, Ramón Bescansa, recibirá el Premio Fulget 

La Facultade de Ciencias Económicas e Empresariais de la USC celebra hoy su 
patrón, San Vicente Ferrer, con una serie de actos en los que se reconocerá la 
labor de Televés. El rector, Senén Barro, inaugurará al mediodía la celebración, 
en la que se impondrá la insignia de oro de la USC a José Gabriel Barreiro Pé-
rez, consejero delegado de la empresa compostelana, que fue profesor de la 
facultad, además de formar parte do Consello Social de la universidad. El pro-
fesor Justino Bastida será el encargado de presentar al homenajeado. 

La medalla será impuesta a propues-
ta del Departamento de Organización 
de Empresas y Comercialización, al que 
pertenece el profesor Bastida. Un nú-
mero significativo de miembros de este 
departamento han colaborado de dife-
rentes maneras con Televés. Además, 
muchos de los alumnos del centro hicie-
ron prácticas en la compañía y un núme-
ro importante se incorporó a su plantilla 
y ocupa hoy cargos de responsabilidad 
en el grupo empresarial. 

El acto incluirá también la entrega al presidente de Televés, Ramón Bescansa, 
del Premio Fulget 2008 en reconocimiento a su colaboración en acciones en-
caminadas a mejorar las relaciones entre la actividad académica de la facultad y 
su entorno profesional. En su primera edición, el premio Fulget fue concedido 
a la Asociación de Empresarios do Polígono do Tambre.

José Gabriel Barreiro Pérez (izquierda) y Ramón 
Bescansa de la Gándara (derecha), ambos socios de 
la RSEAPS. Foto El Correo Gallego.
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 la Facultade de económicaS dedica el día de Su PatRón    
a la FiRma televéS.

 la voz de galicia , 23 de aBRil de 2009

La facultade de Económicas de la USC ha decidido dedicar este año el día de 
su patrón a la firma compostelana Televés. Así, Senén Barro le impondrá la in-
signia de oro de la Universidade a José Gabriel Barreiro, consejero delegado de 
Televés, que también fue profesor de la facultad.

Después, el presidente de la firma, Ramón Bescansa, recibirá el premio Fulget 
2008.

 el ex-diRectivo de la RSeaPS Segundo Hevia, gallego del meS

 HomenaJe

Embajador del Camino de Santiago 
en el mundo, retratista por excelen-
cia de los rincones de Compostela y 
empresario textil, el Grupo Correo 
Gallego ha querido premiar la tra-
yectoria del reputado artista. Sigue 
pintando cada día y se afana en un 
estudio sobre la Praza de Abastos.

“No puedo pasar sin comer, pero tampoco sin pintar”, cuenta Segundo Hevia. 
A sus 90 años, sigue encadenado al cuaderno y carboncillo para inmortalizar 
esas escenas de la vida cotidiana que escriben la historia de una ciudad. Ahora 
toca la Praza de Abastos. Pero antes han sido las intrincadas rúas de Compos-
tela y la Ruta Xacobea, un trabajo que le ha catapultado como embajador del 
Camino en el mundo. Observador silencioso, con su pincel ha logrado captar 
instantes irrepetibles. Y con ese don que el destino reparte sólo entre unos 
pocos, ha plasmado sobre el lienzo la auténtica esencia xacobea. El resultado, 
una serie con más de 80 cuadros que ha recalado en las más prestigiosas salas 
internacionales, incluido el Parlamento Europeo. Por su inestimable compromi-
so con la ciudad de Santiago y con el Camino, el Grupo Correo Gallego quiere 
rendir homenaje a este artista natural de Pontevedra, pero compostelano de 
adopción. No en vano, ha decidido otorgarle el Gallego del Mes de Noviembre. 
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La pintura le ha reportado extraordinarias satisfacciones. Pero además de cul-
tivar su gran pasión, Segundo Hevia ha sido un empresario tenaz y con energía 
suficiente para sacar adelante sus negocios e implicarse en cuestiones de vital 
importancia para la capital gallega. Empresario textil, fue presidente de la Cá-
mara de Comercio de Santiago (1982-1998), directivo de la primera junta de la 
SD Compostela, del CF Santiago y también del Real Aeroclub. 

Ya jubilado, ahora se vuelca al cien por cien en el arte. Cerrada la exitosa serie 
del Camino (ahora en manos de la Fundación Caixa Galicia), concentra sus 
fuerzas en un estudio sobre el mercado compostelano que, posteriormente, 
reproducirá sobre el lienzo. “Santiago fue mi primer escenario y será también 
el último”, comenta. “Es la única ciudad del mundo en la que cada día nace un 
nuevo rincón. Es decir, del mismo rincón pueden salir hasta 20 cuadros diferen-
tes según el momento”, advierte. 

En su palmarés acumula no pocos premios, tanto por su carrera empresarial 
como artística. Su tarea ha merecido la Medalla de Plata en la 1ª Bienal de Arte 
de Pontevedra, medallas de oro del Ayuntamiento de Santiago y la Diputación 
Provincial, Medalla Castelao (1997), Medalla de Oro de las Cámaras de Comer-
cio españolas (1998) e Insignia de Oro del Ayto. Mondariz-Balneario (2000).

Acuarela de Segundo Hevia titulada Paragüeros de la Plaza de San Fiz de Solovio (Compostela).
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	 galaRdón al Socio de la RSeaPS, manuel PeReiRo miguénS.
 el coRReo gallego, 29 de octuBRe de 2009

Premio a una vida en pro de la salud 

Los doctores Manuel Noya García y Manuel Pereiro Miguéns reciben esta tar-
de la Medalla de Honor de la Academia Médico Quirúrgica de Santiago por su 
fructífera trayectoria. La entidad que dirige el doctor Barreiro inicia con este 
acto su actividad para el año académico.

Dos grandes de la Medicina, los docto-
res Manuel Pereiro Miguéns y Manuel 
Noya García, colgarán hoy un galón más 
a su larga y fructífera trayectoria con la 
imposición de la Medalla de Honor de 
la Academia Médico Quirúrgica de San-
tiago, que preside el doctor Manuel Ba-
rreiro Morandeira. El acto tendrá lugar a 
partir de las siete de la tarde en la sede 
de la institución, en San Pedro de Me-
zonzo. 

El solemne acto estará presidido por la conselleira de Sanidade, Pilar Farjas, 
que estará acompañada por el vicerrector de la USC, el profesor Carlos Herrero; 
el alcalde de Santiago, Xosé Sánchez Bugallo, y el presidente del Colegio de 
Médicos de A Coruña, Luciano Vidán. 

La entrega de las Medallas de Honor servirá para dar el pistoletazo de salida al 
nuevo curso de la Academia Médico Quirúrgica de Santiago, que cuenta con 
más de doscientos socios, pertenecientes a prácticamente todas las especiali-
dades facultativas. 

El galardón será concedido al doctor Noya, catedrático de Medicina Interna y 
jefe del servicio de Neurología del Complejo Hospitalario Universitario de San-
tiago, “por su aportación a la Medicina”. 

Por su parte, la medalla será entregada al doctor Pereiro Miguéns, prestigioso 
dermatólogo, “por su trabajo y aportaciones a las diferentes directivas de la 
academia compostelana”. 

El doctor Noya, al igual que el doctor Pereiro –en palabras de su hijo– expresó 
su “gran satisfacción por recibir una medalla que consideran muy importante al 

Manuel Pereiro Miguéns (izquierda) y Manuel Noya 
García (derecha). Foto: El Correo Gallego.
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provenir de compañeros de profesión y compartirlo con otras figuras de la me-
dicina que también han sido galardonadas”. El doctor Noya recordó su etapa 
como vocal en la academia, cuando la presidía Fernández Albor. Por su parte, 
el doctor Pereiro, considerado como una figura internacional en Micología Der-
matológica, fue muchos años vocal de la institución.

 geRaRdo FeRnández alBoR, Socio de la RSeaPS, ReciBe la medalla 
de oRo de la ciudad de Santiago de comPoStela.

 el coRReo gallego, 17 de octuBRe de 2009

Un emocionado Albor recibe la Medalla de Oro de Compostela 

”Impresionado y abrumado”, Gerar-
do Fernández Albor se vio superado 
por la emoción cuando, en el acto de 
recepción de la Medalla de Oro de 
Santiago, quiso dar las gracias “a mi 
querida mujer, sin la que nunca ha-
bría podido ser lo que soy”, y tam-
bién cuando recordó a Diego Bernal. 
El fallecido periodista “hace muchos 
años pidió esta medalla y quiero 
agradecérselo hoy, como si estuviera 
a nuestro lado”. Albor también quiso 
subrayar que el reconocimiento pro-
venga de “un ayuntamiento gober-

nado por ideas distintas a las mías”, lo que supone, desde su punto de vista, 
un “ejemplo para Galicia y para España, que me alegro de que provenga de mi 
amada Compostela”, de una “nueva forma de entender la política, que denota 
madurez democrática”. La laudatio de Albor estuvo a cargo de Marcelino Agís 
Villaverde, que inició su intervención aludiendo a “dos acontecimientos de 
1917, la revolución rusa y el nacimiento de Gerardo Fernández Albor”, si bien 
precisó que hay diferencias de calado entre ambas: “La revolución rusa terminó 
en menos de 75 años”, mientras que Albor “es la demostración palpable de 
que se puede hacer una revolución silenciosa, cordial y duradera”. Recordó sus 
estudios de Medicina interrumpidos por la Guerra Civil y su formación como 
piloto aéreo en Alemania, para incidir en su faceta como médico y su cercanía 
a la gente. “La política, repite con frecuencia, es hablar con la gente”, señaló. 

El alcalde compostelano, Xosé Sánchez Bugallo, y Ge-
rardo Fernández Albor durante el acto en el cual a éste 
le conceden la Medalla de Oro de la Ciudad de Santia-
go de Compostela.
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Un “compostelano de pro”, que cuenta con el aprecio del “conjunto de los 
vecinos” de la capital gallega y al que “le tenemos que agradecer” la decisión 
del Parlamento de Galicia de hacer de Santiago la sede de las instituciones 
autonómicas, que acabó dando lugar al Estatuto de Capitalidad. Son solo al-
gunos de los méritos con los que el alcalde de Santiago, Xosé Sánchez Bugallo, 
refrendaba ayer la decisión de la Corporación local. Representa, añadió, “una 
determinada forma de hacer política, respetuosa con todo el mundo, apelando 
a los sentimientos que nos unen y no a las zancadillas y las trampas en cada 
esquina”.

Momento de la entrega de la Medalla de Oro a Fernández Albor.
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Gerardo Fernández Albor en un momento de su oratoria tras haber recibido el galardón.
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actividades4

n este apartado de actividades desarrolladas el año 2009, hemos dis-
tribuido las actividades más destacadas, realizadas a lo largo del año, 
en los tres siguientes grupos, 1) Convenios y colaboraciones con otras 

instituciones, 2) Reuniones y 3) Presentaciones y actividades de promoción de 
la RSEAPS.

4.1.  CoNVeNioS Y CoLaBoraCioNeS      
 CoN oTraS iNSTiTUCioNeS

SuBvención de la dePutación da coRuña 
Tras la aprobación por la Junta Directiva de 23 de 
enero, se entregó el 26 de enero, la solicitud y do-
cumentación necesaria a la Diputación de A Coru-
ña para la “Convocatoria de programas de apoio 
á cultura dirixidos a entidades para actividades e 
investimentos durante o ano 2009”.

En las bases de dicha convocatoria se incluia la siguiente introducción: 

“Dentro das funcións de fomento e de apoio ás iniciativas das entida-
des sen ánimo de lucro, que ten atribuídas a Deputación da Coruña, 
convócanse as presentes axudas na área de cultura, que se comple-
mentan coas axudas que se convoquen nas áreas de deportes, servizos 
sociais, e promoción económica.”

E dentro da finalidade e obxecto:

e
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“A presente convocatoria márcase como obxectivos de carácter xeral os 
seguintes: o amelloramento da xestión e da organización das asocia-
cións e das actividades desenvolvidas por elas, fomentando a adecua-
ción dos medios que teñan á súa disposición e estimulando o acceso 
á sociedade da información e ás novas tecnoloxias da comunicación e 
do coñecemento; todo iso integrando nas actividades socioculturales á 
poboación en xeral, e á mocidade, as mulleres e ós maiores, en parti-
cular.”

FiRma convenio de colaBoRación entRe a conSelleRía de cultuRa e 
tuRiSmo da xunta de galicia e a RSeaPS PaRa a dotación de equi-
Pamento e actividadeS de oRganización e inFoRmatización de FondoS 
do Seu aRquivo HiStóRico 

Este convenio se firmó el 24 de junio de 
2009, entre el conselleiro de Cultura e Tu-
rismo, Roberto Varela Fariña y el presiden-
te de la RSEAPS Juan Bautista de la Salle 
Barreiro Pérez.

Y tal como se establece en la cláusula primera de este convenio:

“É obxecto do presente convenio de colaboración entre a Consellería 
de Cultura e Turismo e a Real Sociedade Económica de Amigos do País 
de Santiago, o desenvolvemento dun proxecto de organización e infor-
matización de fondos do seu arquivo histórico, así como a publicación 
do inventario documental.

De acordo co artigo 26, da Lei de Subvencións de Galicia, para a rea-
lización deste proxecto non é posible promover a concorrencia pública, 
xa que os fondos depositados na Real Sociedade Económica, teñen 
un valor histórico e documental importantísimo que os fai singulares e 
merecedores de actuacións encamiñadas á súa protección, obxectivos 
que se encadran dentro do ámbito competencial desta consellería. Por 
outra banda, este proxecto incluído na proposta anual de actuacións 
a subvencionar elaborada polo servizo de Arquivos e Museos, cumple 
todos os criterios obxectivos fixados por esta unidade no tocante á 
determinación de actividades subvencionables e contía das axudas.”
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convenio de colaBoRación entRe la Fundación caixa galicia – clau-
dio San maRtín y la Real Sociedad económica de amigoS del PaíS 
de la ciudad de Santiago PaRa la Realización de actividadeS cul-
tuRaleS

El 26 de junio de 2009, Teresa Porto 
Pedrido, en nombre y representación 

de la Fundación Caixa Galicia – Claudio San Martín, en su calidad de Direc-
tora y Juan Bautista de la Salle Barreiro Pérez, en nombre y representación 
de la Real Sociedad Económica de Amigos del País de la ciudad de San-
tiago, en su calidad de Presidente; firmaron un convenio de colaboración 
para la realización de actividades culturales durante el año 2009.

Como viene reflejado en el convenio: 

“La Fundación Caixa Galicia es una persona jurídica privada, de naturaleza 
fundacional y de interés gallego, que tiene el carácter de obra social propia 
de Caja de Ahorros de Galicia. Fue constituida con el objeto de consagrar 
sus actividades a la acción cultural en cualquiera de sus posibles manifes-
taciones, lo que lleva a efecto en la práctica por medio de la realización de 
múltiples y diversas actuaciones, en la línea de las indicaciones contenidas 
en el Decreto Legislativo 1/2005, de 10 de marzo y en el Decreto del Con-
sello de la Xunta de Galicia 261/1999, del 17 de septiembre, por el que se 
desarrolla la regulación de la obra benéfico-social de las Cajas de Ahorro 
de Galicia.

La Sociedad Económica es una institución que nace en 1784 con la inten-
ción de, entre otras, mejorar la industria popular y los oficios, ayudar a su 
enseñanza y divulgar los secretos de las Artes. Entre sus realizaciones más 
destacadas están la creación del Conservatorio de Música de la ciudad de 
Santiago, la creación de la Escuela de Artes y Oficios “Mestre Mateo”, así 
como la promoción de la Caja de Ahorros de Santiago, que luego se inte-
graría en lo que hoy en día es Caixa Galicia, además de un extenso archivo 
que recoge todas las publicaciones y artículos que surgieron en el seno de 
esta institución desde su creación.

La Sociedad Económica solicitó de la Fundación Caixa Galicia su colabo-
ración para la realización de diversas actividades culturales que llevará a 
cabo a lo largo de 2009, y la Fundación Caixa Galicia, teniendo en cuenta 
la significación y trascendencia de estas actividades, considera de interés, 
por adecuarse a sus fines fundacionales, colaborar con la Sociedad Econó-
mica, para la realización de dichas actividades.
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Actividades:

1. Mantenimiento y actualización de la página web de la Sociedad Econó-
mica.

2. Custodia y mantenimiento del archivo de la Sociedad Económica.

3. Edición publicaciones propias:

• Memoria de actividades 2008.

• Estatutos actualizados de la Real Sociedad Económica de Amigos 
del País de la ciudad de Santiago.

4. I Premio de Investigación “Domingo Fontán”. 

FiRma convenio de colaBoRación PaRa el PRemio de inveStigación 
HiStóRica domingo Fontán

El 20 de octubre, a las 12:00 horas 
en el Palacio de San Xerome, sede 
del rectorado de la Universidad de 
Santiago, se celebró la presentación 

del 1º Premio de Investigación Histórica Domingo Fontán y la firma del 
convenio con las bases del premio. Premio organizado por la Real Socie-
dad Económica de Amigos del País de la ciudad de Santiago y por la 
Vicerreitoría de Relacións Institucionais da Universidade de Santiago de 
Compostela.

Han firmado representando a sus respectivas instituciones, por parte de la 
USC, el rector Senén Barro Ameneiro y por parte de la Real Sociedad Eco-
nómica su presidente Juan Bautista de la Salle Barreiro Pérez. 

Han estado también en este acto, por parte de la USC el vicerrector de 
Relaciones Institucionales Lourenzo Fernández Prieto y por parte de la 
RSEAPS, el vicepresidente Francisco Loimil Garrido, el secretario Fernando 
Barros Fornos, y el gerente Javier Brage Vilela.
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4.2.  reUNioNeS

Reunión del PReSidente y SecRetaRio de la RSeaPS con el geRen-
te del conSoRcio de Santiago, JoSé manuel villanueva 

El 21 de enero de 2009, tuvieron una reunión el presi-
dente y el secretario de la RSEAPS con el gerente del 
Consorcio de Santiago, José Manuel Villanueva, en la 
que se plantearon las vías de colaboración entre las 

instituciones, y se pudo ver una buena disposición por parte del Consor-
cio; esta colaboración incluiría la edición de publicaciones de la Sociedad 
Económica entre ellas el Premio Domingo Fontán, presentación de libros 
del Consorcio en las instalaciones de la Económica y restauración del pa-
trimonio artístico (cuadros, banderas, etc.)

En esa reunión se concertó una próxima visita del gerente y del respon-
sable de publicaciones del Consorcio a las instalaciones de la Sociedad 
Económica.

Reunión del PReSidente, SecRetaRio y geRente de la rSeaPS con 
el geRente del conSoRcio de Santiago JoSé manuel villanueva y el 
ReSPonSaBle de PuBlicacioneS del miSmo oRganiSmo Juan conde Roa 

Reunión con José Manuel Villanueva y Juan Conde 
del Consorcio de la ciudad de Santiago, se les entregó 
un informe de propuestas de colaboración:

4	 Publicaciones (Premio Domingo Fontán, libros e informes del archivo, 
etc.)

4	 Restauración y valoración del patrimonio de la RSEAPS.

4	 Presentación de publicaciones en la sede de la Sociedad Económica.

También se trató en la reunión, el que la Sociedad Económica tenga un 
espacio en el futuro Museo de la Ciudad.
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4.3.  PreSeNTaCioNeS Y aCTiViDaDeS      
 De PromoCiÓN De La rSeaPS

gRaBacion televiSiva en la Sede de la Sociedad economica 
Grabación de un programa de la TVG en la sede de la Real Sociedad Eco-
nómica de Amigos del País

El 24 de abril de 2009 en la sede de la Real Sociedad 
Económica de Amigos del País de la ciudad de San-
tiago, tuvo lugar a cargo de Ficción Producciones, la 
grabación de un capítulo del programa A miña fa-
mosa familia, para la Televisión de Galicia.

Varias secuencias de la grabación:
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PReSentación en la Facultad de xeogRaFia e HiStoRia de la USC 
del 1º PRemio de inveStigación HiStóRica domingo Fontán. 
Se presentó el 24 de junio a las 11:30 horas en la Sala de Profesores de la 
Facultad de Geografía e Historia de la Universidad de Santiago de Com-
postela, el 1º Premio de Investigación Histórica Domingo Fontán.

Es la segunda presentación de este Premio, la primera había 
sido el 20 de octubre de 2008, a las 12:00 horas en el 
Palacio de San Xerome, sede del rectorado de la 
Universidad de Santiago, y en aquel acto tam-
bién se procedió a la firma del convenio con 
las bases del premio. 

En la presentación del 24 de junio, estuvieron 
presentes el decano de la Facultad de Geografía 
e Historia, Juan Monterroso Montero; el vice-
rrector de Política Internacional, Agustín Merino 
García; el presidente de la RSEAPS, Juan Bautista 
de la Salle Barreiro Pérez y el gerente de la RSE-
APS, Javier Brage Vilela.

Inició el acto el vicerrector, con la presentación a los medios de comunica-
ción de las personas que intervendrán y dando la palabra en primer lugar 
al presidente de la RSEAPS, quién agradeció al vicerrector y decano su 
colaboración en la presentación de este Premio y recordó a los anteriores 
impulsores del mismo, el vicerrector de Relaciones Institucionales, Louren-
zo Fernández Prieto y a la anterior decana de la Facultad, Mar Linares, a 
continuación hizo una exposición de la gran vinculación que ha tenido la 
RSEAPS, fundada en 1784, con la USC.

El decano, Juan Monterroso Montero incidió en la estrecha vinculación 
entre ambas instituciones y puso como ejemplo que en la Sala donde tuvo 
lugar la presentación hay un retrato de Domingo Fontán, la Carta Geomé-
trica de Galicia obra de Fontán y el teodolito que utilizó en su elaboración.

También reconoció, el decano, lo positivo de este Premio y está seguro de 
que año a año se irá incrementando la participación en el mismo.

Finalizó este acto el vicerrector de Política Internacional, Agustín Merino, 
destacó la contribución de la RSEAPS al desarrollo cultural y económico de 
Galicia, así como la gran labor docente de la Facultad de Geografía e Histo-
ria de la USC. Hizo mención al carácter internacional del Premio Domingo 
Fontán, lo que proporciona a los investigadores de la USC la oportunidad 
de la proyección de sus estudios y trabajos fuera de España, principalmente 
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en América Latina, por último da por concluida esta segunda presentación 
del Premio de Investigación Histórica Domingo Fontán, deseando un éxito 
total a los organizadores.
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Reunion JuRado convocatoRia del 1º PRemio domingo Fontán 2008-
2009 oRganizado PoR la Real Sociedad economica de amigoS del 
PaíS de la ciudad de Santiago y la univeRSidad de Santiago de com-
PoStela. 29.10.2009.
En Santiago de Compostela en la sede de la Real Sociedad Económica de 
Amigos del País de la ciudad de Santiago, Plaza de Salvador Parga 4 – 2º, 
se reunieron, el 29 de octubre de 2009 a las 16:45 horas, los miembros del 
Jurado del Premio Domingo Fontán: 

Agustín Merino García  Vicerrector de Política Internacional  
  de la USC 

Juan Monterroso Montero  Decano de la Facultad de Geografía e  
  Historia de la USC

Xoán Carmona Badía  Director del Dpto. de Historia   
  Económica de la USC

Juan B. de la Salle Barreiro Pérez Presidente de la RSEAPS

Fernando Barros Fornos Secretario de la RSEAPS

Comenzó la sesión con la lectura de las bases del premio, haciendo espe-
cial hincapié en el objeto y marco del mismo con el propósito de establecer 
cual de los trabajos presentados encajan mejor con dichas bases.

Se presentaron al premio los siguientes trabajos : 

1. La enseñanza primaria en Gran Canaria en el siglo XIX: el papel de la 
Real Sociedad Económica de Amigos del País de Gran Canaria.

2. El regeneracionismo en la obra de D. Santiago Tafall.

3. Intereses e espazos setecentistas. Propostas para o estudo da Univer-
sidade de Santiago de Compostela na viraxe do século XVIII para o XIX.

El jurado alabó la calidad de los trabajos e inició el debate sobre el conte-
nido de los mismos.

Finalmente y por unanimidad, el jurado consideró que el trabajo premiado 
es: 

El regeneracionismo en la obra de D. Santiago Tafall. 

Las características de este trabajo que, a juicio del jurado, lo hacen mere-
cedor del premio son las siguientes:
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4	 Es el que más se adecua a las bases del premio.

4	 El rigor académico.

4	 El tener un esquema de investigación completa, que lo hace más fácil-
mente publicable.

4	 Tiene una buena expresión escrita y una amena narrativa.

4	 Se valora el hecho de que haga un análisis de la figura de Santiago 
Tafall, al ser un personaje del que hay escasa bibliografía, lo que dota 
al trabajo presentado de un carácter divulgativo y didáctico.

Tras el fallo del jurado se procedió a la apertura de las plicas con los nom-
bres de los autores, siendo la ganadora:

Beatriz Cancela Montes 

De La enseñanza primaria en Gran Canaria en el siglo XIX: el papel de la 
Real Sociedad Económica de Amigos del País de Gran Canaria, la autora 
es Mª Jesús Vera Cazorla y el jurado destaca de este trabajo, el exhaustivo 
análisis del tema tratado, así como la oportunidad del mismo. 

De Intereses e espazos setecentistas. Propostas para o estudo da Univer-
sidade de Santiago de Compostela na viraxe do século XVIII para o XIX, la 
autora es Paula Fernández Seoane y el jurado destaca su calidad metodo-
lógica.
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cena-coloquio del PRoFeSoR caRloS cavallé oRganizada PoR la 
rSeaPS. 

La Real Sociedad Económica de Amigos del País de la ciudad de Santiago, 
organizó con la colaboración de la Fundación para o Desenvolvemento 
Educativo de Galicia (DEGA), una cena-coloquio el viernes 20 de noviem-
bre en el Hostal de los Reyes Católicos, con la intervención del profesor 
Carlos Cavallé, (Chairman and President of the Social Trends Institute of 
New York; Director emérito del IESE Bussiness School; Consejero del IME 
(New York); Harvard Bussiness School´s Distinguished Service Award; Me-
dalla de Oro de la Universidad de Navarra; Creu de Sant Jordi de la Gene-
ralitat de Catalunya), con el título: Una nueva economía ... ¿y una nueva 
ética?.

Este acto que tuvo un gran éxito por el interesante discurso y posterior 
coloquio y también la gran asistencia, llenando el Salón Real del Hostal los 
socios y directivos de la RSEAPS, así como antiguos alumnos del profesor 
Carlos Cavallé.

Juan B. de la Salle Barreiro Pérez y Francisco Loimil recibiendo a Carlos Cavallé en el Hostal. (Foto: Santi 
Alvite)
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Discurso del Presidente de la Real Sociedad Económica:

Quiero en primer lugar agradeceros a todos vuestra presencia en este acto 
de la RSEAPS organizado con la colaboración de la “Fundación para o des-
envolvemento educativo de Galicia”.

Quiero agradecer también a José Antonio Fernández, Director ejecutivo de 
la Asociación de Antiguos Alumnos de la Universidad de Navarra su pre-
sencia y amabilidad de querer compartir con nosotros esta cena-coloquio 
a la que, como observará asisten numerosos antiguos alumnos de esa pres-
tigiosa Universidad.

Y por supuesto quiero expresar mi gratitud y la de la RSEAPS al ilustre 
profesor D. Carlos Cavallé por su generosidad al haber aceptado dar esta 
charla y estar aquí esta noche con nosotros.

Como sabéis, la RSEAPS está impulsando su actividad para poner en valor 
ante la sociedad una Institución de mas de 225 años de existencia y que 
fue un motor fundamental en el desarrollo de esta Ciudad y de Galicia en 
su conjunto.

Os recuerdo que la Económica fue la que trajo el ferrocarril a Galicia, im-
pulsó la creación la Caja de Ahorros de Santiago (hoy Caixa Galicia), creó 

Vista general de los comensales que asistieron a la Cena-Coloquio de Carlos Cavallé en el Hostal de los 
Reyes Católicos en Santiago de Compostela. (Foto: Santi Alvite)
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la Escuela de Artes y Oficios y realizó numerosos estudios sobre las artes, 
las letras, la agricultura o la pesca que sirvieron para potenciar cultural y 
económicamente a Santiago y Galicia.

Dentro de este impulso, a la Junta Directiva nos pareció que una forma de 
poner en valor esta bicentenaria Institución era realizar charlas coloquio 
con temas de actualidad como el que hoy nos trae aquí.

Para ello tenemos la fortuna de contar con una prestigiosa persona tanto 
en el ámbito nacional como internacional que es Don Carlos Cavallé, cuyo 
extenso curriculum no voy a leer pues no cenaríamos, decir brevemente 
que es:

4	 Ingeniero industrial

4	 ITP por Harvard Business School

4	 IESE por la Universidad de Navarra

Fue durante 17 años Director General del IESE y es DG emérito del IESE 
Business School. 

Actualmente desarrolla gran parte de su actividad en Estados Unidos entre 
Chicago y Nueva York.

Entre sus numerosas distinciones tiene la medalla de plata y de oro de 
la Universidad de Navarra, la Cruz de San Jordi de la Generalitat de Ca-
talunya, premio a la mejor carrera profesional del Colegio de Ingenieros 
Industriales y miembro honorario y distinguido de diversas Universidades 
europeas y americanas.

Muchas gracias profesor por aceptar generosamente nuestra invitación.



Majadores, bosquejo de Fenollera realizado al óleo sobre lienzo, 
presentado en la exposición de arte Gallego en Santiago en 1926.
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acto de PReSentación en la rSeaPS del liBRo:     
Fenollera. obra pictórica. catálogo. 
El viernes 18 de diciembre de 2009 a las 19:30 horas, se presentó en el 
Auditorio de la Real Sociedad Económica de Amigos del País de la ciu-
dad de Santiago, el libro Fenollera. Obra pictórica. Catálogo, de 
Alfonso Fernández-Cid Fenollera, socio de la RSEAPS, libro 
editado con el patrocinio de la Real Sociedad Económi-
ca por la editorial La Mirada Malva.

Destacamos de Alfonso Fernández-Cid Fenollera lo si-
guiente, Mestre de la Ginecologia catalana, escribió múl-
tiples libros de su especialidad, así como innumerables 
artículos en revistas científicas. Ha dictado gran cantidad 
de conferencias, cursos y simposium internacionales. Es Co-
Fundador del Instituto Universitario Dexeus de Barcelona. 
Fundador de diversas Sociedades Médicas, escribió distintas 
obras de divulgación: Guía Dexeus de la Salud de la Mujer, 
La mama y sus cuidados, y con su hija María Fernández-Cid 
Villasenín, Diccionario de Mastología Enciclopédico Ilustrado.

En los últimos tiempos abordó el tema “Hospitales, enfermedades y en-
fermos del Camino de Santiago” en la obra Guerreros y Hospitaleros del 
Camino de Santiago. También ha publicado FENOLLERA, pintor gallego 
por amor, biografía sobre el pintor valenciano José María Fenollera e Ibá-
ñez, su abuelo. Está en prensa Parolas con un ginecólogo, sus memorias. Y 
ahora afronta la edición de Fenollera. Obra Pictórica. Catálogo, en donde 
recoge la iconografía de la obra del pintor hasta el momento conocida.

Discurso del Presidente de la RSEAPS:

Buenas tardes a todos y muchísimas gracias por vuestra asistencia a este 
acto organizado por la RSEAPS.

Buenas tardes también al protagonista de este acto, Alfonso Fernández- 
Cid Fenollera.

Cuando Alfonso me propone que la RSEAPS patrocinase la publicación del 
libro que presentamos hoy sobre la vida y obra de su abuelo José Mª Fe-
nollera, me pareció una idea estupenda y cuando se lo trasladé a la Junta 
Directiva, no tardamos ni un minuto en tomar el acuerdo de patrocinar el 
libro y celebrar este acto de presentación en nuestras instalaciones.

Como todos sabéis José Mª Fenollera tuvo una gran vinculación con nues-
tra RSEAPS. 
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Permitirme resaltar algunas notas extraídas de las actas de la Sociedad:

En relación a su Actividad Docente en la Sociedad Económica:

El 19 de julio de 1887 la Comisión Curadora de las Escuelas de la Sociedad 
Económica, tras someter a discusión las solicitudes presentadas al concur-
so abierto para cubrir las vacantes, propuso por unanimidad su nombra-
miento para Director de la Escuela de Dibujo y modelado, con un sueldo 
anual de 2.000 pesetas, decisión que comunicaron al Director de la RSE-
APS el 30 de julio.

Fue nombrado el 2 de agosto de 1887, también por unanimidad, Director 
de las Escuelas de Dibujo de la Sociedad Económica y profesor de las de 
Colorido y Dibujo antiguo, y se le comunicó por escrito su nombramiento 
el 26 de agosto.

Dentro de sus actividades vinculadas con la Escuela podemos destacar lo 
siguiente: 

4	 Dirigió la instalación de la clase de copia del yeso.

4	 Proyectó con destino a las clases de dibujo unas mesas de forma nueva 
y que reunían valiosas condiciones de comodidad e higiene.

Juan B. de la Salle Barreiro Pérez y el nieto de José Mª Fenollera, Alfonso Fernández-Cid Fenollera, autor 
del libro Fenollera. Obra pictórica. Catálogo. (Foto: Santi Alvite)
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4	 Ofrecía anualmente desde 1888, la cantidad 100 pesetas para distri-
buir en tres premios (uno de 50 y dos de 25), para los alumnos de la 
Escuela de Dibujo más aplicados y sobresalientes de cada año.

4	 Propuso y estableció dos nuevas asignaturas: 1.-Dibujo del natural y 
modelo vivo y 2.- Acuarela.

Entre sus alumnos ilustres y conocidos a quienes dio clases en las Escuela 
de la Sociedad Económica, destacamos a Elvira Santiso García, que tam-
bién sería profesora de la Escuela de Dibujo de la RSEAPS, Ovidio Murguía 
de Castro, hijo de Manuel Murguía y Rosalía de Castro, y también a su 
propio hijo Javier Fenollera.

La Comisión Curadora de las Escuelas y debido a su delicado estado de 
salud acordó el 3 de septiembre de 1918, que cesase en su actividad de las 
enseñanzas de dibujo y pintura de las Escuelas, fue sustituido por Mariano 
Tito Vázquez.

Alfonso Fernández Cid comentando al público asistente la obra pictórica de su abuelo. (Foto: Santi 
Alvite)
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Como socio de la RSEAPS:

Fue presentado para su incorporación como socio numerario, por Ramiro 
Rueda Neira, que era el presidente de la RSEAPS en esa época, en la sesión 
del 9 de diciembre de 1896 y admitido el 23 de ese mismo mes. 

Fue propuesto por el socio de la RSEAPS y amigo suyo Alfredo Brañas, 
para socio de mérito el 4 de octubre de 1893, en su escrito Alfredo Brañas 
destaca su mérito artístico y su prestigio, que honraban las enseñanzas 
artísticas de la Sociedad Económica.

En cuanto a la Obra pictórica, para la RSEAPS:

Realizó 15 cuadros: 10 retratos de presidentes de la RSEAPS, 1 retrato de 
un vicepresidente de la RSEAPS, 1 retrato de un secretario de la RSEAPS 
estos retratos están en la Sala de Juntas y en el Archivo y 3 que están en 
el Auditorio: un retrato de cuerpo entero de SS.MM. Alfonso XIII y la reina 
regente; un retrato de Montero Ríos y un retrato de Manuel Pereiro Caeiro. 

Se dio cuenta de su fallecimiento en la sesión del 30 de enero de 1919, 
y se les remitió a sus hijos el pésame el 3 de febrero, al que respondió 

Retrato al óleo de Alfredo Brañas (realizado por Fenollera ca. 1893), escritor, concejal del ayto. de 
Santiago de Compostela, Catedrático de Economía Política, director de El Libredón y promotor del Mo-
vimiento Regionalista Gallego.
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agradeciendolo en su nombre y el de sus hermanos, su hijo mayor Javier 
Fenollera el 9 de febrero.

En fin, como quien conoce con mucho mas detalle que yo la vida y obra 
de su abuelo José Mª Fenollera es mi acompañante de mesa, le cedo la 
palabra para que nos presente su libro sobre “Fenollera. Obra pictórica. 
Catálogo”.

Cuando quieras Alfonso.

Detalle del tondo situado en el techo del Paraninfo de la Facultade de Xeografía e Historia de la Univer-
sidade de Santiago, donde se representa una alegoría de la Poesía, ca. 1906.



El Recreo Artístico e Industrial, diseñada por Antonio Palacios, fue una obra 
impulsada por la Liga de Amigos del País de Santiago. (Foto: Chicharro, 1909)
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informes Convenio
Consellería de Cultura

5

n virtude do convenio asinado pola Consellería de Cultura e Turismo e 
RSEAPS no 2009, encomendóusenos a elaboración da Guía-Inventario 
do Arquivo histórico da RSEAPS, a súa publicación, é a culminación 

dunha serie de tarefas que se iniciaron na primavera do 2007, que consistiron 
fundamentalmente na clasificación e descrición da documentación custodiada 
no dito Arquivo.

Esta Guía-Inventario nace coa vontade de cambiar a idea preconcibida do que 
comunmente se entende por un Arquivo, mero depósito de papeis, é dicir, un 
almacén onde se arromban os documentos, por un novo concepto introducido 
polas novas correntes da doutrina arquivística, que prima os valores históricos e 
informativos dos documentos. Estes valores acádanse coa descrición arquivísti-
ca permitindo a súa accesibilidade, para a consulta e difusión da información, 
e salvándoos do esquecemento para pasar a formar parte do noso Patrimonio 
Cultural.

Os criterios que aplicamos para este traballo son as normas ISAD (G) de descri-
ción arquivística, adaptadas e empregadas con flexibilidade, para que resultase 
máis doado e accesible a un público alleo á literatura arquivística, pero sen 
desatender os que son os principios básicos da descrición da documentación, 
segundo marca a ISAD(G), é dicir, “identificar e explicar o contexto e o contido 
dos documentos de arquivo co fin de facelos accesibles”.

O fío argumental da Guía-Inventario é o cadro de clasificación, que a modo de 
índice permitiranos expor brevemente o contido de cada capítulo:

Capítulo primeiro, ten como finalidade a análise da institución produtora da 
documentación, é dicir, a RSEAPS, o seu coñecemento é indispensable para a 
identificación das súas funcións, actividades, series e tipos documentais. 

e

< elaBoRación guía-inventaRio do aRquivo HiStóRico

 Helena caRRo cRuz
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Neste capítulo é onde aparece a información básica da institución, expoñendo 
unha breve historia institucional da organización, a súa cronoloxía, o volume de 
documentos que alberga o Arquivo, e ademais, a historia arquivística da docu-
mentación. Así mesmo, dáse información sobre outros documentos referentes 
a RSEAPS, que se albergan noutras institucións, como ademais documentación 
de institucións como, a Cámara Agrícola e Pecuaria e a USC.

Presentase o cadro de clasificación da documentación, que reflicte a xerar-
quización e clasificación dada á documentación producida pola RSEAPS. Este 
instrumento documental non é máis, que un organigrama no que se estruturan 
as seccións, as súas divisións funcionais e orgánicas, series que corresponden 
as divisións xerárquicas dunha estrutura administrativa orgánica.

Nos seguintes capítulos analízanse, de xeito pormenorizado e seguindo a orde 
establecida do cadro de clasificación, as funcións de goberno e administrativas 
que desenvolve a RSEAPS, que son en definitiva, as que produciron a docu-
mentación obxecto deste estudo.

Capítulo segundo trata sobre a documentación xerada polo órgano de gober-
no da RSEAPS e está dividido en Xuntas Xerais e Xuntas de Clases, Dirección 
e Comisións.

Capítulo terceiro corresponde coa documentación xerada pola administración 
que desenvolve diferentes actividades como son: secretaría, patrimonio, con-
tratación, servizos xurídicos e arquivo.

Capítulo cuarto corresponde a documentación referente a unha das activida-
des máis relevantes da RSEAPS, a Educación. Os documentos desta agrupa-
ción documental foron xerados na súa gran maioría pola Comisión Curadora 
das Escolas que gozaban dunha gran autonomía dentro da organización.

Capítulo quinto dedicado a documentación en materia de cultura e divídese 
en varias agrupacións documentais:Comisión do inventario de arquivos e bi-
bliotecas dos conventos suprimidos, Museo, Bibliotecas, Festas.

Capítulo sexto referente a promoción económica e divídese en diferentes agru-
pacións documentais: agricultura e gandería, concursos e congresos, publica-
cións, Ferrocarril e Caixa de Aforros.

Capítulo sétimo trata sobre as actividades benéficas, sendo a documentación 
máis importante, os Premios á Virtude.

Capítulo oitavo referente a Facenda.

Anexos: índices e selección fotográfica e gráfica.
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A continuación, mostramos o organigrama que se aplicou en todos os capítulos 
segundo as normas ISAD(G):

1. IDENTIFICACIÓN, é onde se inclúe información esencial para identificar 
a unidade de descrición.

1.1. Código de Referencia: serve para localizar os documentos na súa 
situación.

1.2. Título: que identifique a unidade de descrición transcribindo o seu 
nome si o ten ou asinándolle un se non o ten.

1.3. Datas de produción: expresadas cunha data simple ou como un pe-
ríodo cronolóxico indicando as datas extremas.

1.4. Nivel de descrición: Indica o nivel da unidade.

1.5. Volume da unidade de descrición: debe especificarse o volume das 
unidades en cifras arábigas e a denominación específica do soporte 
documental.

2. CONTEXTO, é onde se inclúe información sobre a orixe e a custodiada 
unidade de descrición.

2.1. Nome do produtor: serve para identificar o produtor o produtores da 
unidade de descrición.

2.2. Historia institucional: proporciona unha historia ou detalles biográ-
ficos sobre o produtor da unidade de descrición para situar os docu-
mentos no seu contexto.

2.3. Historia arquivística, proporciona información sobre os cambios de 
propiedade e custodia da unidade de descrición que sexan significa-
tivos.

3. CONTIDO E ESTRUTURA,onde se inclúe información acerca da organiza-
ción e materias da unidade de descrición.

3.1. Alcance e contido: identifica a forma e contido da unidade de des-
crición para que os usuarios xulguen o seu interese potencial.

3.4. Organización: ofrece datos relativos á organización da unidade.

Por último, dar o meu agradecemento sincero a Marina García Pita, xefa de 
servizo de Arquivos e Museos da Xunta de Galicia, que aceptou de xeito desin-
teresado ser a directora deste traballo, e tamén , a Javier Brage Vilela, xerente 
da RSEAPS, que co seu empeño e infinita paciencia, este proxecto se puido 
levar a cabo.



Taller de la familia Mayer situado en la rúa da Conga. (Foto Chicharro, ca. 1925)
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Biblioteca6

emos incorporado a nuestra biblioteca durante el año 2009 los siguien-
tes libros, revistas y fascículos:

DoNaCioNeS De LoS SoCioS De La rSeaPS   
 

< el Socio caRloS de aRacil RodRíguez

4	 Documentación Genealógico-nobiliaria del Archi-
vo de Ferrol. Autor: Carlos de Aracil Rodríguez.

4	 La incorporación de Ferrol de la Ilustración a la 
Corona. Autores: Juan J. Burgoa Fernández y Car-
los de Aracil.

4	 Inventario heráldico ferrolano. Autor: Carlos de 
Aracil.

4	 4 colaboraciones suyas en la revista Hidalguía: 
Privilegios de los cotos de Balón, Brión y Mougá; 
Consideraciones a propósito del padrón con dis-
tinción de estados de 1737 de Santa María de 
Sada; La “llamada a las armas” como acto positivo 
de nobleza en varios expedientes de hidalguía de 
Galicia y Documentos heráldicos.

< el Socio Ramón JaúdeneS

4	 Revista Cedofeita, Octubre 2009. nº 13.

H
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< el Socio y SecRetaRio de la RSeaPS FeRnando BaRRoS FoRnoS

4	 Planificación Financiera de Cooperativas. Autores: Alfonso Rodríguez 
Sandiás y Fernando Barros Fornos.

Desde la Fundación Camilo José Cela, nos han remitido 5 números de su Re-
vista trimestral fundada por Camilo José Cela:

4	 El Extramundi y los papeles de Iria Flavia. Año XIV, Núm LVI.

4	 El Extramundi y los papeles de Iria Flavia. Año XV, 
Núm LVII.

4	 El Extramundi y los papeles de Iria Flavia. Año XV, 
Núm LVIII.

4	 El Extramundi y los papeles de Iria Flavia. Año XV, 
Núm LIX.

4	 El Extramundi y los papeles de Iria Flavia. Año XV, 
Núm LX.

Otras Sociedades Económicas de Amigos del País:

La Sociedad Económica de Amigos del País de La Habana:

4	 Revista Bimestre Cubana de la Sociedad Económica de Amigos del 
País. Julio-Diciembre 2008. nº 29.

4	 Revista Bimestre Cubana de la Sociedad Económica de Amigos del 
País. Enero-Julio 2009. nº 30.

Real Sociedad Económica de Amigos del País de Tenerife:

4	 Boletín número extraordinario 2008.

Real Sociedad Económica Matritense de Amigos del País, 
su revista semestral de Humanidades y Ciencias Sociales:

4	 Torre de los Lujanes. Nº 63 Diciembre 2008. 

4	 Torre de los Lujanes. Nº 64 Julio 2009. 

El Consorcio de la ciudad de Santiago nos ha remitido los 
siguientes libros:
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 4	  El alumbrado público en Santiago. Autor: José An-
tonio Tojo Ramallo.

4	 La vida musical en Santiago a finales del siglo XIX. 
Autora: María García Caballero.

4	 Historias do Carril-Cornes. Autor: Xoán Luís Mi-
guéns García.

4	 La emperatriz Berenguela. Autora: Marta González.

4	 Doña Urraca. Autor: Estro Montaña. 

4	 Santiago, el Hijo del Trueno. Autor: Xosé M. Sán-
chez Sánchez.

4	 Alfonso II el Casto. Autor: José M. Andrade Cerna-
das.

Desde el Consello da Cultura Galega:

4	 Proposta institucional sobre a lingua galega ao 
Parlamento de Galicia 2009.

Y por último los siguientes tomos de la colección Proyecto 
Galicia a la que está suscrita la RSEAPS:

4	 Tomo 53 Galicia Derecho.

4	 Tomo 54 Galicia Heráldica.

4	 Tomo 55 Galicia Heráldica.



Bono-Acción de la Compañía de los Ferro-carriles de Asturias, Galicia y León. Año 1890. (Archivo Martiño Picallo)
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La rSeaPS en la Prensa7

08.01.2009.
LiBro SoBre DomiNGo FoNTÁN 
Entrevista | BALDOMERO CORES. Xornalista, sociólogo e escritor.

Recupera nun novo libro o traballo parlamentario do que foi un dos principais científicos 
galegos e da USC.

A Deputación de Pontevedra editou no final do ano pasado Domingo 
Fontán no Parlamento, que recolle intervencións no Congreso dos 
Deputados, de 1836 a 1842, do que foi un dos maiores científicos 
galegos, reivindicado pola USC tamén recentemente cunha exposi-
ción sobre o seu coñecido mapa galego. Baldomero Cores investigou 
no Congreso, nas bibliotecas Xeral e Concepción Arenal da USC, no 
Arquivo Diocesano de Santiago e no da Deputación de Pontevedra, e 
na Fundación Fernando Blanco de Lema de Cee.

– ¿Como era o Fontán político?

– A pesar de exercer de deputado, foi máis un intelectual e un científico que un político. 
Percorreu o territorio galego, palmo a palmo, e tiña un coñecemento fabuloso que uti-
lizou nas súas intervencións, moi próximas da realidade e non de elucubracións. Como 
político tamén foi secretario da Deputación de Galicia e deputado da Deputación da 
Coruña. Foi unha figura moi distinta e coñecida no seu tempo.

– ¿Resultou difícil recuperar os textos políticos?

– Si, porque traballei con coleccións moitas veces incompletas, consultando folla a folla. 
Agora eses fondos están dixitalizados e resulta máis fácil o labor para os investigadores.

– ¿Que intervencións destacaría de Fontán no Parlamento?

– Hai que salientar o seu grande esforzo a prol da elaboración da Constitución de 1837. 
Dese labor xa me ocupei nun traballo anterior, titulado Fontán, pai da patria. Moitos 
asuntos que centraron a súa actividade política hoxe están superados, como a cuestión 
dos foros. Non obstante, outros aínda non se conseguiron, como por exemplo o tren 
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galego que quería Fontán, que aínda non o hai.

– ¿Tivo moitos inimigos?

– Si, e foi denunciado por pertencer ao Partido Liberal, o que lle ocasionou moitos proble-
mas.

– ¿Cómo era na intervención parlamentaria?

– Moi vehemente, tremendo na forma como se lanzaba contra o adversario. Foi por iso 
moitas veces advertido polo presidente da Cámara. Unha das ocasións en que máis se 
alporizou foi cando se lle quixo negar unha licenza polas Cortes a Ramón de la Sagra. 
Non era o que hoxe se entende como un orador elegante, a pesar da súa gran prepara-
ción clásica. Era máis a súa preocupación polo concepto que pola palabra.

– É unha das figuras soterradas no Panteón de Galegos Ilustres...

– E con certeza que o merece polo esforzo que dedicou a percorrer o territorio galego e 
por esa grande obra que é o mapa que elaborou da nosa comunidade, moi preciso e de 
gran valor estético. A cartografía actual, con satélites, confirmou aquel inmenso traballo 
científico.

10.01.2009.
HemeroTeCa. HaCe 125 aÑoS.    
Jueves, 10 de enero de 1884

INSTRUCCIÓN GRATIS. A las escuelas que sostiene la Sociedad Económica de Santiago 
concurren 226 alumnos y 497 alumnas. En total 722, de los cuales reciben la instrucción 

gratuita 410 alumnos.

Baldomero Cores Trasmonte (Foto: La Voz de Galicia)
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11.01.2009.
QUe FUe De La eXPoSiCiÓN reGioNaL   
GaLLeGa De 1909

11.01.2009.
eNTreViSTa a JoSÉ maNUeL GarCÍa iGLe-
SiaS DireCTiVo De La rSeaPS Y DireCTor 
De aCCiÓN SoCiaL De CaiXa GaLiCia

José Manuel García Iglesias: “La Acción Social de Caixa Galicia benefició a 4 millones de 
personas”. 

La entidad realizó en 2008 a través del área que dirige García Iglesias más de cinco mil 
actividades socioculturales. Su actuación llegó a más del 70% del territorio autonómico, 
y prestó su apoyo y patrocinio a otras organizaciones.

Director de Acción Social de Caixa Galicia desde 
2005, una de las entidades más comprometidas 
con el ámbito social y la tercera caja de España 
que más fondos invierte en ello –112 millones de 
euros en 2008–, José Manuel García Iglesias ci-
fra en cuatro millones las personas beneficiarias 
de las actividades de su área a lo largo del año 
pasado.

– Reconocida como una de las entidades que 
mayores esfuerzos destina a la acción social, 
¿cuál fue la inversión realizada en este apar-
tado por Caixa Galicia durante el pasado 
año?

– Nuestra inversión en 2008 ascendió a 112 millones de euros, cantidad que nos sitúa en 
tercer lugar entre las cajas de ahorros de España. Si hablamos de Galicia, nuestro com-
promiso es aún más claro, ya que el 60% de la inversión social del conjunto de cajas en 
nuestra comunidad procede de Caixa Galicia. Solo en 2008 hemos hecho más de cinco 

Panorámicas de alguno de los Pabellones. Fotografias Archivo Histórico del Concello

José Manuel García Iglesias en la sede de la 
Fundación Caixa Galicia en la Rúa do Vilar de 
Santiago de Compostela. (Foto: El Correo Gallego)
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mil acciones socioculturales, de las que se han beneficiado unos cuatro millones de per-
sonas. Creo que estas cifras dan una idea exacta de la realidad y magnitud de la acción 
social. Detrás de estos números se encuentra la verdadera seña de identidad de Caixa 
Galicia, que no es sino su compromiso social.

– ¿Qué proyectos se llevaron a cabo a través de la Obra Social?

– Nuestra Obra Social se caracteriza por su capacidad de rápida adaptación y de efectiva 
respuesta a las carencias que surgen con la evolución y con los cambios que va expe-
rimentando nuestra sociedad, siempre con fórmulas de intervención innovadoras y efi-
cientes. En 2008, un año en el que los datos económicos y de desempleo no fueron los 
deseables, para nuestra Obra Social fue prioritario contribuir a reforzar el tejido social 
asociativo, apoyando a los más vulnerables a través del programa Socialia. Asimismo, 
apostamos por avanzar en la sociedad de la información y por apoyar el fomento de los 
sectores productivos para la creación de riqueza, además de proteger el medioambiente 
y dar soluciones a nuestros mayores. Estas han sido, con la producción, promoción y di-
vulgación cultural realizadas desde la Fundación Caixa Galicia, nuestras líneas de acción 
estratégicas durante 2008.

– ¿Cree que el papel de las entidades del tercer sector está suficientemente reconocido? 
¿Qué se hizo en este campo desde Caixa Galicia?

– Desde luego que no existe el reconocimiento debido, a pesar de la tarea imprescindi-
ble que llevan a cabo diariamente y de forma especial en la coyuntura actual. Todas las 
entidades no lucrativas que trabajan con los más vulnerables han ido observando un 
importante incremento en la demanda. Por eso, dentro del amplio trabajo que Caixa 
Galicia realiza con ellos, durante 2008 dedicamos parte de la gestión a darles visibilidad 
y tratar de concienciar a la sociedad de la trascendencia que tiene su trabajo y los miles 
de personas que quedarían sin atención si no contáramos con el esforzado quehacer de 
quienes trabajan en estas organizaciones.

– El programa de formación Socialia Calidad, ¿cómo está funcionando y cuál es su obje-
tivo?

– Es un plan único en España, cuyo objetivo consiste en mejorar las distintas organizacio-
nes, revisando sus formas de actuación, compartiendo las buenas prácticas y aplicando 
soluciones innovadoras. En definitiva, lo que se busca es dar un mejor servicio a la socie-
dad. La acogida que ha tenido el programa ha sido espléndida, hasta el punto de que en 
2008 participaron 100 ONG de las comunidades de Galicia, Castilla y León y Valencia. La 
dimensión del trabajo realizado convierte a Caixa Galicia en la entidad líder en la promo-
ción de la calidad en los servicios sociales y a las entidades sociales de la comunidad en 
una referencia para el sector, por su capacidad de adaptarse y adelantarse a las nuevas 
exigencias sociales y su compromiso por ofrecer el mejor servicio a las personas para las 
que trabajan.

– ¿Qué papel representa el Fondo Social de la Obra Social de Caixa Galicia?

– El Fondo Social nació con el objetivo de contribuir desde la rentabilidad económica a 
la viabilidad de proyectos enfocados al desarrollo cultural, educativo y socioeconómico 
de su entorno. En alguna ocasión he afirmado que no puede existir la solidaridad si no 
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se crea riqueza. En el caso de las cajas, es necesario que haya beneficios para poder 
desarrollar acciones de carácter social y cultural que se consideren más apropiadas y que 
lleguen a buen término las acciones e iniciativas socioculturales que hayan diseñado. Es 
el caso de este fondo de capital riesgo, participado al 100% por Caixa Galicia, y cuyas 
inversiones gestiona como otras la sociedad de capital riesgo de la caja, Gescaixagalicia. 
Las operaciones que se han hecho hasta el momento han sido un auténtico éxito, lo 
que nos permite abordar nuevas iniciativas, ya que los beneficios obtenidos revierten 
de nuevo en el fondo. Desde su nacimiento, ha realizado inversiones por valor de 20 
millones de euros. Los sectores prioritarios de inversión han sido la atención a la depen-
dencia, la investigación biomédica, el medioambiente y las sociedades que dan empleo a 
personas con discapacidad. La más reciente de ellas ha sido la inversión de dos millones 
de euros en 2008 en el Fondo Ferrolterra para promover el desarrollo económico en esa 
zona.

– Otras áreas en las que estuvo presente en 2008 la Acción Social de Caixa Galicia.

– Para la entidad es una prioridad la promoción, el impulso y el desarrollo del deporte, así 
como facilitar la práctica de cualquier modalidad deportiva al mayor número de personas 
posible porque sabemos los efectos positivos que el deporte y los valores que lo caracte-
rizan tienen en nuestra sociedad, que no está precisamente sobrada de referencias posi-
tivas. Aprender a trabajar en equipo, el espíritu de superación, el esfuerzo, saber encajar 
con deportividad las victorias y las derrotas son cualidades de valor incalculable para la 
trayectoria vital de todos los niños. En Caixa Galicia trabajamos con el convencimiento 
de que el deporte es el mejor instrumento para la mejora de la calidad de vida de las 
personas por su enorme potencial de integración comunitaria y porque es determinante 
en la corrección de desequilibrios sociales.

– ¿En qué actividades deportivas centró Caixa Galicia su actuación?

– Caixa Galicia patrocina y respalda un buen número de actividades de carácter deportivo, 
pero todas ellas tienen en común que estamos siempre con los más jóvenes, fomentando 
los deportes de base y la aparición de nuevas figuras. Junto con la náutica, que cons-
tituye una línea estratégica de trabajo, también apoyamos otras actividades deportivas 
como el atletismo, el fútbol, el baloncesto o la hípica, entre otros.

– Vinculación de Caixa Galicia con el sector náutico.

– Caixa Galicia ha apostado en estos últimos años por el mar como uno de los principales 
ejes de desarrollo económico, social y cultural. De esta forma, estamos en empresas que 
tienen en el mar su principal fuente de riqueza, disponemos a través del CIEF de una 
línea de investigación económica para este sector, promocionamos y difundimos la náu-
tica más allá de nuestra fronteras y apoyamos los deportes náuticos desde la base hasta 
la élite. Esta línea de trabajo ha culminado con la puesta en marcha hace unos meses de 
la primera sede náutica de una caja de ahorros en España.

– ¿Cómo funciona la Sede Náutica Caixa Galicia, inaugurada el pasado verano?

– La Sede Náutica Caixa Galicia nace con la vocación de convertirse en el punto de refe-
rencia de toda la actividad de la entidad relacionada con el mar. Es el reflejo de nuestro 
interés por el mundo del mar, por los valores medioambientales y por la promoción de 
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sectores estratégicos para la economía gallega. Este centro, el primero de este tipo que 
promociona una entidad financiera, permitirá a Caixa Galicia prestar un servicio de ocio, 
pero también de formación a los profesionales que tienen alguna relación con el mar, 
para mejorar y potenciar el sector. La programación específica se ha complementado con 
una alternativa de ocio y formación para los habitantes y visitantes del Salnés.

24.01.2009.
La mÚSiCa eN eL SiGLo XiX

Esta semana sale a la venta un libro singular. Y 
es que por primera vez se estudia en profundi-
dad la música de la época de la Restauración 
(finales del siglo XIX) en Compostela. 

Lo publica la editorial Alvarellos en colaboración 
con el Consorcio de Santiago, aunque la res-
ponsabilidad del contenido es de la musicóloga 
María García Caballero, licenciada en Geografía 
e Historia en la USC, doctora por la Universidad 
de Valladolid y autora de varios artículos publi-
cados en la Gran Enciclopedia Gallega. 

La obra se compone de un extenso y documentado estudio de más de cuatrocientas páginas 
sobre una época de la que, aunque apenas se puede encontrar bibliografía, se revitalizó la 
Banda Municipal de Santiago, se creó la tuna, que tanta fama le dio después a esta ciudad, 
y aparecieron los orfeones. O, si prefieren, fue una etapa en la que también se estilaban 
los cafés conciertos, y tanto las óperas como las zarzuelas atraían a cientos de personas y 
nombres históricos como Paco Martínez, Manuel Valverde, Santiago Tafall o Hilario Courtier. 

Separación de la iglesia 

“La vida musical de Santiago a finales del siglo XIX nos transporta a una Compostela en la 
que la música empieza a trascender sus espacios habituales religiosos (con epicentro en la 
Catedral y su capilla de Música) y se abre a las nuevas manifestaciones más laicas y urbanas 
ligadas a una ideología en auge, el Regionalismo”, dice María García Caballero. 

Así, concertinas, rondallas, funciones teatrales, compañías líricas, verbenas, romerías, bailes 
y sociedades recreativas, entre otras actividades, experimentaron un auténtico bum y mul-
tiplicaron sus participaciones en la vida de la capital gallega. 

“Es la época de la creación de la Escuela de Música de la Sociedad Económica de Amigos del 
País, antecedente del actual Conservatorio Histórico de Santiago”, descubre el libro. Y es el 
tiempo de los primeros orfeones, en los que destacaron figuras como la de Manuel Valverde. 

También es el tiempo en el que la Banda Municipal de Santiago vive un impulso de manos 
de directores como Francisco Martínez y Martínez”, como dice este libro de María García 
Caballero. 

Paseo de los leones 1897.  (Foto: El Correo Gallego)
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“También en 1876 tenemos la primera referencia a la tuna como tal, o al auge de las zarzue-
las en el Teatro Principal”, concreta la autora. 

María García Caballero es doctora en Musicología, y nos ofrece en esta obra titulada La vida 
musical en Santiago a finales del siglo XIX, un universo apenas tratado. Así, centenares de 
datos, anécdotas, cifras y nombres propios constituyen un vasto estudio que nos traslada a 
las costumbres y formas de vida de un tiempo convulso e histórico, como fue el que se vivió 
en Compostela durante la Restauración. 

24.01.2009.
Y Por FiN LLeGÓ eL LoCaL De CorNeS

Tendría que estar acabada hace dos años (en 2007), pero ayer se celebró el primer acto de 
la Casa de las Asociaciones. Consistió en un Consejo Vecinal, presidido por el alcalde, Xosé 
Sánchez Bugallo. 

Este singular edificio se ubica en los terrenos que hace 136 años veían nacer la primera lí-
nea de ferrocarril de Compostela, la que unía la Ciudad del Apóstol con Carril (Vilagarcía de 
Arousa). 

Las obras comenzaron en octubre de 2006 con una partida presupuestaria de 789.000 
euros. Posteriormente, sin embargo, este importe se vio incrementado por la colocación de 
un grupo electrógeno y la iluminación, hasta rondar los novecientos mil euros. 

El local consta de dos plantas y una bajo cubierta, que suman mil doscientos metros cua-
drados. Se ha respetado la fisonomía de la antigua estación ferroviaria, añadiéndole dos 
cuerpos cuadrados a cada lado e incrementando la altura de su tejado para aprovechar el 
bajocubierta. 

Inauguración oficial  

Ayer, el alcalde compostelano presidió en este local el Consello de Relacións Vecinais. Y este 
acto se convirtió en el primero que se celebra en este edificio. 

Grabado de la inauguración de la estación de Santiago de Compostela, en Cornes, en 1873. “Se llamó Com-
postelano al pequeño ferrocarril que desde Carril, que está junto a Villagarcía de Arosa, conduce a la ciudad 
del Apóstol. Fue el primero de Galicia y su longitud de sólo cuarenta y dos kilómetros”.  (Foto: El Correo Gallego)
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Aún así, el local todavía no se ha inaugurado. “Hace una 
semana que estamos trasladando todo el material de las 
oficinas que teníamos en el Ayuntamiento, así que he-
mos decidido celebrar ya la reunión con las asociaciones 
de vecinos en este local”, explica el concejal de Rela-
cións Vecinais, Bernardino Rama. 

Y es que a partir de ahora, este edificio será la sede de 
esta Concejalía, y también de todo el movimiento aso-
ciativo de la ciudad. 

En Cornes dispondrán de una oficina de información, 
despachos y dependencias para el personal que preste 
servicios a estas agrupaciones, así como salas de trabajo 
y un salón de actos y conferencias. 

¿Cuándo se va a inaugurar el local? De momento, no 
hay fecha, aunque se prevé que sea antes de que acabe 
el mes de abril. 

El abuelo de Cela 

El 15 de septiembre de 1873, a las 11.45 horas, se puso en marcha el primer ferrocarril de 
Galicia entre la estación de Cornes y Carril. Las obras duraron 13 años. Impulsado por la Real 
Sociedad Económica de Amigos del País, la concesión fue otorgada en 1861, y transferida 
a la compañía que había de explotarla en 1863, constituida por la Sociedad del Ferro-Carril 
Compostelano de la Infanta Doña Isabel de Santiago al puerto de Carril. En 1880 se hizo 
cargo de la gerencia, John Trulock, abuelo del escritor Camilo José Cela. 

01.02.2009.
HemeroTeCa. HaCe 125 aÑoS. Viernes, 1 de 
febrero de 1884

FECUNDACIÓN DE LAS PLANTAS. Ante una distinguida y numerosa concurrencia se inau-
guraron ayer las conferencias de la Sociedad Económica de Santiago. Disertó el rector de la 

Universidad, Antonio Casares, acerca de la fecundación de las plantas.

02.02.2009.
HemeroTeCa. HaCe 125 aÑoS. Sábado, 2 de fe-
brero de 1884

LENGUA INGLESA. La Sociedad Económica de Santiago acordó crear una cátedra de Len-
gua Inglesa, de la cual se encargará el presbítero Emilio Villelga.

John Trulock.
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15.02.2009.
HemeroTeCa. HaCe 125 aÑoS. Viernes, 15 de 
febrero de 1884

SOCIEDAD ECONÓMICA. Hablando La Gaceta de Galicia de la reunión celebrada por los 
obreros de Santiago en el ex liceo de San Agustín, dice que se dio lectura a la memoria re-
dactada por el vocal de la junta gestora del centenario de la Sociedad Económica, Manuel 
Otero, proponiendo la construcción de un edificio para servicio de aquella corporación, a 

cuyo efecto se abrirá una suscripción general cuyas bases se publicarán en breve.

17.02.2009.
eL Correo HaCe 25 aÑoS. LoS amiGoS DeL 
PaÍS

José Formigo Sánchez, secretario general de la Real Sociedad Económica de Amigos del 
País, prepara la celebración del bicentenario de una institución que puso en marcha nume-
rosas iniciativas empresariales –la Caja de Ahorros de Santiago, entre ellas- y universitarias 
en Compostela. La Sociedad nació a mediados de febrero de 1784, presidida por Antonio 

Páramo.

14.03.2009.
reLaCiÓNS VeCiÑaiS oCUPa Ya La CaSa Do 
aSoCiaCioNiSmo De CorNeS

La sede se ubica en la antigua estación del ferrocarril. 

La vieja estación de Cornes empezó a funcionar en septiembre de 1873 en el que entonces 
era municipio de Conxo, anexionado a Santiago en 1925. De esta estación salió el tren que 
inauguró la primera línea de ferrocarril de Galicia, que unía Santiago y Carril. Las obras para 
la construcción de este tramo ferroviario habían comenzado once años atrás. Este proyecto 

fue impulsado por el Ayuntamiento de Carril y por la Sociedad de Amigos del País.

25.03.2009.
Y Por FiN LLeGÓ eL LoCaL De CorNeS

El abuelo de Cela 

El 15 de septiembre de 1873, a las 11.45 horas, se puso en marcha el primer ferrocarril de 
Galicia entre la estación de Cornes y Carril. Las obras duraron 13 años. Impulsado por la Real 
Sociedad Económica de Amigos del País, la concesión fue otorgada en 1861, y transferida 
a la compañía que había de explotarla en 1863, constituida por la Sociedad del Ferro-Carril 
Compostelano de la Infanta Doña Isabel de Santiago al puerto de Carril. En 1880 se hizo 
cargo de la gerencia, John Trulock, abuelo del escritor Camilo José Cela.
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28.03.2009.
aDiÓS a JoSÉ marÍa GiL-CaSareS

El prestigioso médico compostelano falleció en Madrid el pasado tres de enero

...las vinculaciones familiares de José María Gil-Casares se extienden también a otros ilus-
tres representantes de la clase médica compostelana, pues por parte de su abuelo también 
estaba emparentado con el prestigioso doctor Teijeiro.

Maximino Teijeiro Fernández fue uno de los más brillantes representantes de la medicina 
gallega de la segunda mitad del siglo XIX. Nacido en Monforte en 1827, estudió y ejerció 
en Santiago, donde también desempeñó el cargo de rector, presidió la Sociedad Económica 
de Amigos del País, desempeñó el cargo de senador y figura entre los fundadores de la Ins-

titución Libre de Enseñanza.

4.04.2009.
eL CoNSeLLo De reLaCiÓNS VeCiÑaiS Pro-
PoNe CoNmemorar LoS CieN aÑoS De La 
eXPoSiCiÓN reGioNaL

El rey Alfonso XIII inauguró la muestra el 25 de julio de 1909.

7.04.2009.
aLVareLLoS PUBLiCa UN VoLUme De imaXeS 
Da eXPoSiCiÓN De 1909

25.03.2009.
aLVareLLoS eDiTarÁ UN ÁLBUm De FoToS 
De La eXPoSiCiÓN reGioNaL

 

Postal del Arco del Comercio, en la Exposición Regional 
de 1909, frente a la Iglesia del Pilar en Santiago.  (Foto-
grafía Uxio de la Riva)

Panorámica del montaje de los pabellones de la Exposi-
ción Regional Gallega de 1909 en la Alameda. (Fotogra-
fía La Voz de Galicia)
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17.04.2009.
CiCLo DeDiCaDo a aNGeL BraGe ViLLar aN-
TiGUo DireCTor DeL CoNSerVaTorio De La 
rSeaPS. CoNCierTo eSTa NoCHe eN eL aUDi-
Torio De GaLiCia

Pianos de lujo en el Auditorio de Galicia 

CICLO ÁNGEL BRAGE

Los amantes de la música clásica tienen esta noche una 
cita ineludible en Compostela. En concreto, en el Auditorio 
de Galicia, donde a las 21.00 horas se celebra el último 
recital del Ciclo de piano Ángel Brage, que a lo largo de la 
temporada de invierno ha traído a Compostela a varios de 
los mejores pianistas del momento, como Olli Mustonen y 
Arcadi Volodos. El broche de oro a esta exitosa iniciativa impulsada por Maximino Zumala-
ve, director de la Real Filharmonía, lo pondrá el genial Christian Zacharias, que a buen se-
guro deleitará al público, como ya hicieron en los anterios recitales sus colegas Mustonen y 
Volodos. Este ciclo surgió a raíz del 25º aniversario de la muerte del maestro compostelano, 
Ángel Brage, y al mismo tiempo para cubrir un vacío que desde hace tiempo existía en la 
programación musical de la capital gallega, en la que predominan los conciertos sinfónicos 
frente a los recitales de un único instrumento. Tras la excelente acogida de este primer ciclo, 
Maximino Zumalave quiere dar las gracias a todos los que lo han hecho posible, como la 
concejalía de Cultura, el Consorcio de Santiago, o las empresas Castrosua, Egasa, Televés, 
Fundación Araguaney y Eduardo Beiras García-Martí. Ahora, confía en que el año que 
viene halla una segunda edición de este homenaje al maestro Ángel Brage.

22.04.2009.
Un libro del Consorcio recoge la vida musical en 
el Santiago del s.XiX 

La obra está escrita por la doctora María García Caballero 

Cuenta con la colaboración de Alvarellos Editora 

El Consorcio de Santiago, en colaboración con Al-
varellos Editora, anunció ayer la publicación de la 
obra La vida musical en Santiago a finales del siglo 
XIX, que será presentada el día 23 en el Museo do 
Pobo Galego. 

Según el Consorcio, los lectores de este libro se 
acercarán a una Compostela en la que la música 
comienza a trascender de los espacios habituales 
religiosos y se abre a nuevas manifestaciones más 
laicas y urbanas, ligadas a una “ideología en auge” 
como es el Regionalismo. 

Maximino Zumalave. (Fotografía El 
Correo Gallego)

Vitrina dedicada a la Escuela de Música de la 
RSEAPS, en la exposición sobre la RSEAPS 
del año 2006 en la Fundación Caixa Galicia.
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Así, esta época coincide con la creación de la Escuela de Música de la Sociedad Económica 
de Amigos del País, antecedente del actual Conservatorio Histórico de Santiago. 

De la mano de la doctora en musicología María García Caballero, el lector descubre la activi-
dad musical de tunas, orfeones, rondallas, óperas y zarzuelas, conciertos, verbenas, romerías 
y bailes de “una época convulsa”. Para llevar a cabo este estudio fue necesario recurrir a los 
documentos disponibles en los fondos del Archivo Municipal, de la Catedral, de la Sociedad 

Económica y de la Banda Municipal, entre otras fuentes. 

22.04.2009.
el Consorcio edita un libro sobre la vida musical 
en Santiago a finales del siglo XiX

El Consorcio de Santiago y Alvarellos Editora presentarán mañana, en el Museo do Pobo 
Galego, el libro La vida musical en Santiago a finales del siglo XIX , escrito por María García 
Caballero. Con esta nueva obra, los lectores podrán acercarse a una Compostela en la que la 
música comienza a trascender los espacios habituales religiosos abriéndose a nuevas mani-
festaciones más laicas y urbanas, ligadas a una ideología en auge como es la que representa 
el Regionalismo.

Centenares de datos, anécdotas, cifras y nombres propios cons-
tituyen el ilustrativo estudio acometido por María García Caba-
llero, el cual traslada al lector las costumbres y formas de vida de 
un tiempo convulso e histórico como es el de la Restauración. Un 
tiempo en el que, de la mano de esta doctora en Musicología, se 
puede ir descubriendo la actividad musical de tunas, orfeones y 
rondallas, óperas y zarzuelas, conciertos, sociedades recreativas, 
verbenas, romerías, bailes, cafés-concierto y hasta una Banda 
Municipal en auge. Para este estudio la autora tuvo que recurrir 
a los documentos disponibles, tanto manuscritos como impresos, 
de los fondos del Archivo Municipal, del Archivo da Catedral, el 
Archivo de la Sociedad Económica, el de la Banda Municipal, 
así como los documentos de los fondos de la Hemeroteca de la 
Universidad, la Fundación Penzo, el Museo de Pontevedra y el 
Archivo del Círculo Mercantil.

23.04.2009.
eCoNÓmiCaS reCoNoCe La TraYeCToria De 
TeLeVÉS (socio de la rSeaPS)

HOMENAJE. La USC concede su insignia de oro a José Gabriel Barreiro, consejero delegado 
de la empresa. (también socio de la RSEAPS).
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23.04.2009.
La FaCULTaDe De eCoNÓmiCaS DeDiCa eL 
DÍa De SU PaTrÓN a La Firma TeLeVÉS

2.05.2009.
ComPoSTeLaNoS eN SU riNCÓN. JUaN FeÁNS 
ParaDa (socio de la rSeaPS)

“Para mellorar e tirar para adiante na vida, ás veces hai que empeorar”. Obtuvo su carné 
socialista a los siete años, palpó la libertad al entrar en la primera corporación democrática 
e inspeccionó decenas de empresas compostelanas.

23.05.2009.
ComPoSTeLaNoS eN SU riNCÓN. J. m. GarCÍa 
iGLeSiaS (directivo de la rSeaPS)

“Santiago ten un indubitable estilo capitalino, é moi aberto e soubo ser a capital de Galicia”. 

O mundo da arte é a súa razón de ser, asentado no piar da docencia na Universidade com-

postelá dende hai 35 anos.

2.06.2009.
eNTreViSTa. JUaN JoSÉ moraLeJo.   
CaTeDrÁTiCo De FiLoLoXÍa GreGa    
(directivo de la rSeaPS)

“O nome dos ríos documenta o noso pasado prehistórico”. 

Afirma que o Sar, Miño, Tambre, Limia ou Mera, entre outros, están en documentos de hai 

máis de 2.000 anos.

2.06.2009.
HemeroTeCa. HaCe 125 aÑoS. Lunes, 2 de ju-
nio de 1884

Epístola sobre la emigración. La Sociedad Económica de Santiago acordó contribuir al cer-
tamen literario de Pontevedra con una corona de plata de mérito artístico a la mejor Epístola 
moral sobre la emigración.

25.06.2009.
La USC convoca el primer premio de investiga-
ción histórica Domingo Fontán

La Universidade de Santiago y la Real Sociedad Económica de Amigos del País presentaron 
ayer la primera edición del premio en investigación histórica Domingo Fontán, que tiene 
carácter bianual y está dotado con 2.000 euros y la publicación del estudio ganador.
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4.07.2009.
ViaJe a La ComPoSTeLa De 1909

PROYECTO. La Concellería de Festas rememora la Exposición Regional celebrada en San-
tiago hace 100 años.

10.07.2009.
HemeroTeCa. HaCe 125 aÑoS. Jueves, 10 de 
julio de 1884

Museo Arqueológico. El próximo día 20 la Sociedad Económica de Santiago inaugurará el 
Museo Arqueológico Central de Galicia, que hace años que dicha sociedad tenía en estudio 
y proyecto.

23.07.2009.
el primer año Santo del siglo

La editorial Alvarellos y el Consorcio de Santiago celebran el centenario de la Exposición 
Rexional Galega con un libro que recoge los acontecimientos de la muestra.

24.07.2009.
Viaje a la Compostela de 1909 con un libro, un 
desfile y mucho cabaré

El Consorcio conmemora el centenario de la Exposición Regional Galega con una obra de 
Quique Alvarellos.

Una de las carrozas participantes en el desfile de la Exposición Regional Gallega y público junto al Pazo Arzo-
bispal durante la visita del Rey Alfonso XIII en 1909.

Alfonso XIII desciende por la escalinata de la Exposición Regional.
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Un centenario repleto de cultura.

Hace 100 años, Alfonso XIII inauguró la Exposición Regional 
Gallega en Santiago.

9.09.2009.
UNa aVeNTUra SoBre rUeDaS

Una completa exposición repasa en el centro sociocultural Aurelio Aguirre de Conxo la his-
toria de la primera línea de tren gallega, entre Cornes y Carril

Aquel 15 de septiembre de 1873 fue un día grande. Un globo aerostático surcó los cielos 
de Carril a las doce menos cuarto, justo en el mismo momento que a ras de suelo, y a 42 
kilómetros de distancia, en Cornes (municipio de Conxo), el penitenciario de la Catedral de 
Santiago, señor Palacios, bendecía cuatro locomotoras inglesas de dos ejes acoplados con 
gran redoble pirotécnico; el tren acababa de llegar a Galicia.

Quienes sientan nostalgia de aquel primer ferrocarril, o los que quieran conocer más acerca 
de la aventura que supuso semejante infraestructura a finales del siglo XIX, tienen una cita 
con la exposición A primeira liña do ferrocarril en Galicia: Cornes-Carril, que ayer se inauguró 
en el centro sociocultural Aurelio Aguirre de Conxo.

Tan documentados están los paneles que, si uno se concentra, casi podrá sentir el olor del 
carbón de hace 136 años en aquella primitiva estación de madera de Cornes.

Xulio Noya Liste, responsable del centro que acoge la muestra, explica que los paneles se 
han situado para que el visitante vaya realizando un recorrido cronológico de lo que fue una 
auténtica aventura, una luz en un período en el que Galicia vivía en la sombra de ninguna 
parte.

«Aquela liña -dice Xulio- supuxo un reto para Santiago e, ademais, serviu para poñer en 
valor a toda unha serie de persoas que conseguiron facer realidade esa idea de unir Santiago 

Trazado del recorrido de la primera línea de ferrocarril de Galicia que unía Cornes y Carril.
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co mar; Vigo tiña mar; A Coruña tiña mar; e 
Santiago precisaba ese mar».

La Real Sociedad Económica de Amigos del País 
y el geógrafo de Portas Domingo Fontán tu-
vieron mucho que ver en el germen del primer 
ferrocarril gallego; pero no fueron, ni mucho 
menos, lo únicos. «Fontán tiña un coñecemen-
to exhaustivo do territorio -explica Xulio- e o 
seu labor foi básico».

A través de los distintos paneles, que incluyen textos, gráficos, fotografías y reproducciones 
de documentos de la época, la aventura ferrocarrilera de aquellos visionarios va tomando 
forma en la sala de exposiciones del centro Aurelio Aguirre. Hay mucho material y muy bien 
documentado así que, como cuando uno se sube al tren, lo mejor es tomárselo con calma, 
disfrutar y no estar pendiente del reloj. Solo así llegará el visitante a familiarizarse con per-
sonajes vitales en aquella gesta de 42 kilómetros, como el inglés John Stephenson Mould 
-que llegaría a ser arrendador de la explotación-, de su socio italiano Camilo Bertorini y del 
yerno de este, John Trulock -bisabuelo y abuelo de Camilo José Cela, respectivamente-; o 
de Eugenio Montero Ríos, o de la propia infanta Isabel. Todos ellos y muchos más tuvieron 
mucho que ver con aquel avance sensacional, no exento tampoco de sombras y de intrigas. 
Y podrá el visitante descubrir cómo otros sueños visionarios, como el ferrocarril de la Costa 
da Morte, o el enlace ferroviario de Padrón a Cambados, se quedaron en simples proyectos. 
Las estaciones, los personajes, incluso los accidentes... la aventura del primer tren gallego 
tiene un merecido homenaje en Conxo.

Los planos del trazado original, la controversia que se suscitó en la época a la hora de ubicar 
la estación... Todo se puede encontrar en la exposición de Conxo. Xulio Noia cuenta con 
emoción cómo una compostelana le contó que había sido testigo del paso del último tren 
que paró en la estación de Cornes. Porque la memoria de los santiagueses está demasia-
do vinculada a su ferrocarril como para pasarlo por alto. «Esa vida arredor do tren era moi 
importante, como tamén o era a ponte de ferro de Conxo, por exemplo, para os veciños», 
cuenta Xulio, que echa mano del dicho: «Os de Conxo son valentes porque levan a ponte de 

ferro atravesada nos dentes». El rigor prima sobre la nostalgia.

9.09.2009.
aquella Compostela de 1909

Mañana se inaugura en Fonseca la exposición conmemorativa de la Expo Regional Gallega 
celebrada a principios del siglo pasado. A través de casi medio centenar de fotografías, el 
visitante podrá descubrir las peculiaridades de una muestra que reunió entonces a 53.000 
personas. 

Compostela mira atrás para entender su presente y encarar con tino su futuro. Vecinos y 
turistas tendrán a partir de mañana la oportunidad de reencontrarse con la realidad de hace 
un siglo. La cita, en el Colexio de Fonseca. El emblemático edificio de la Universidade de 
Santiago (USC) ha sido elegido como sede de la muestra conmemorativa Santiago, 1909. 
Hasta el próximo 18 de octubre, se podrán contemplar las imágenes más singulares de la 
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Exposición Regional Gallega celebrada a princi-
pios del siglo XX. Aquel certamen -hoy olvida-
do- reunió a más de 600 instalaciones repartidas 
entre once pabellones. Su catálogo era inmenso: 
diez mil piezas de arqueología, obras de arte e 
historia. 

Promovida por Xacobeo en colaboración con la 
USC y producida por Alvarellos Editora, la expo-
sición se inaugurará hoy (20 horas) oficialmente. 

Aquella Expo de 1909 marcó época. Era también 
el primer Año Santo del siglo y por el recinto (ins-
talado al sudoeste de la Alameda y en el colegio 
de San Clemente) pasaron en cinco meses más 
de 53.000 personas, el doble de la población de 
la ciudad en aquel momento. 

La muestra que estrena Fonseca esta tarde re-
cupera 44 instantáneas que hacen las veces de 
testimonio gráfico de uno de los acontecimien-
tos más importantes de la época. La mayor parte 
fueron obtenidas por Manuel Chicharro (A Co-
ruña, 1849-Santiago, 1924) y han sido rescata-
das de diversos fondos archivísticos y hemerográficos (instituciones públicas, aportaciones 
personales, revistas y periódicos de la época). La baja calidad de alguna de ellas queda 
compensada por ese retrato vivo de principios del siglo pasado que permite descubrir unos 
pabellones de perfil modernista, una sección arqueológica que constituyó el primer estudio 
de la riqueza artística de Galicia, y una altísima participación ciudadana e institucional.

9.09.2009.
arraNCa La SemaNa CULTUraL De CoNXo

Las fiestas de Conxo alcanzan su punto álgido 
con la inauguración de la XXIV Semana Cultural. 
Inaugurada ayer oficialmente por la edil Soco-
rro García Conde, el plato fuerte de esta edición 
es la exposición A primeira liña do ferrocarril en 
Galicia: Cornes-Carril. Para hoy, el programa re-
serva diferentes juegos (cartas, dardos, juegos 
informáticos) y una mesa redonda sobre la his-
toria del tren en Galicia.

Intervendrán en la mesa redonda Carlos Abellán, Tomás Cavanna, Xoán Luis Miguéis y el 
presidente de la RSEAPS Juan Bautista de la Salle Barreiro Pérez.

Pabellón Central de la Exposición Regional.

Pabellón del Centro Gallego de La Habana.
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19.09.2009.
el himno oficial de la exposición rexional Galega 
de 1909 aparece después de pasar un siglo en la 
sombra

El Himno Oficial da Exposición Rexional Galega 1909, una obra del músico compostelano y 
maestro de capilla de la Catedral, Santiago Tafall Abad (Compostela, 1858-1930) y profesor 
de las Escuelas de Música de la RSEAPS.

22.09.2009.
FaLLeCimieNTo DeL eX PreSiDeNTe Y SoCio 
De La rSeaPS CLemeNTe GoNZÁLeZ PeÓN

El magistrado Clemente González Peón murió ayer en Compostela.

Fue el gran artífice de la peatonalización de la zona histórica de Santiago. Su capilla ardiente 
está en Boisaca, donde será enterrado mañana a las 18.00 horas.

El magistrado Clemente González Peón falle-
ció a las 21.00 horas de ayer en Santiago de 
Compostela, la ciudad que lo vio nacer hace 85 
años, después de haber sobrellevado estoica-
mente dos años de dura enfermedad. Persona 
de grandes cualidades humanas e intelectuales, 
íntegro, quijotesco e independiente, será recor-
dado siempre por ser un gran defensor de la 
verdad, la justicia y su ciudad natal, los vértices 
sobre los que, junto a su familia, hizo pilotar su 
vida.

Nacido en el número 29 de la rúa Preguntoiro (hoy la sede de este periódico), donde re-
sidían sus padres y abuelos, Clemente González Peón destacó pronto por su portentosa 
inteligencia y su precocidad en los estudios. A sus 21 años ya ejercía como juez en la ciudad 
de Betanzos. Anteriormente, en tan sólo dos años, se había licenciado en Derecho en la 
Universidade de Santiago, institución en la que también completó los estudios de Ciencias 

Clemente González Peón con su esposa.  
(Foto: El Correo Gallego). 
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Exactas. Sin embargo, pronto abandonó su carrera como magistrado, de la que se mantuvo 
en excedencia hasta pocos años antes de jubilarse, para dedicarse por entero a la abogacía, 
ámbito en el que destacó en el campo del derecho económico.

Afortunadamente, Clemente Gon-
zález también decidió hacer un pa-
réntesis en su trabajo como abogado 
para dedicarse a la política. A él hay 
que agradecerle la peatonalización de 
la zona histórica de Santiago, en una 
de las decisiones más extravagantes 
que se recuerdan en la política local. 
Por aquel entonces, ostentaba Gon-
zález Peón, que se presentara como 
independiente en las listas de AP, el 
cargo de primer teniente de alcalde de la capital de Galicia, siendo regidor Souto Paz (UCD). 
Encontrándose éste de vacaciones, Peón aprovechó su breve paso por la alcaldía para pro-
hibir la circulación de vehículos por la zona monumental, plaza del Obradoiro incluida, en 
contra del criterio de los partidos del gobierno y con el apoyo de la oposición, formada por 
ediles del PSOE y PCG.

Clemente González fue también presidente de la Real Sociedad Económica de Amigos del 
País y de la Cocina Económica. Estaba casado con Marilola Soler, con la que tuvo tres hijos: 
Clemente González Soler (presidente del Grupo Alibérico y Gallego del Mes en el año 2002), 
María Dolores (profesora de Derecho en Madrid) y Cristina (trabajadora de Caixa Galicia). Su 
capilla ardiente está instalada en el Tanatorio Boisaca y su entierro se celebrará mañana, a las 
18.00 en el cementerio municipal. Una hora más tarde tendrá lugar el funeral en la iglesia 
de San Francisco.

22.09.2009.
Fallece a los 85 años Clemente González Peón

Clemente González Peón falleció ayer a los 85 años de edad. El conocido magistrado, que 
ejerció como abogado en importantes casos de notable relevancia pública y que ostentó el 
cargo de teniente de alcalde en el Ayuntamiento de Santiago, será enterrado a las 18.00 
horas de mañana en el cementerio de Boisaca. El funeral por su eterno descanso se celebra-
rá a continuación (19.00) en la iglesia de San Francisco. González Peón estaba casado con 
Marilola Soler y tenía tres hijos, Clemente, Marilola y Cristina.

9.10.2009.
o prazo do i Premio de investigación Histórica Domin-
go Fontán permanecerá aberto ata o 30 de setembro

A Universidade de Santiago e a Real Sociedad Económica de Amigos del País (RSEAP) con-
vocan a primeira edición do Premio de Investigación Histórica Domingo Fontán. A iniciativa 
pon de relevo a importancia deste personaxe na historia da Sociedade Económica, da que 
foi director, e “o seu amor ás ciencias e Galicia, a súa terra natal”. As principais características 

Imagen de la primera Corporación municipal democrática de 
Santiago, en abril de 1979. Clemente González Peón, sentado 
primero por la derecha.
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desta convocatoria presentáronas en rolda de prensa, este mércores 24, o vicerreitor de 
Política Internacional, Agustín Merino; o presidente e o secretario da RSEAPS, Juan de la 
Salle Barreiro e Fernando Barros; e o decano da Facultade de Xeografía e Historia, Juan 
Monterroso.

A este premio poderán concorrer traballos de investigación histórica, paleográfica, xeográ-
fica, artística, arquivística, patrimonial, bibliográfica ou calquera outro de investigación de 
carácter histórico fundamentado no patrimonio e documentación da RSEAPS ou no período 
e motivo da creación desta sociedade.

Cunha dotación de 2.000 euros de premio para 
a obra gañadora así como a súa publicación, 
á convocatoria poderán presentarse traballos 
inéditos, coleccións de traballos parciais ou arti-
gos científicos xa editados, sempre que non su-
poñan unha recompilación. Estarán redactados 
en calquera das catro linguais oficiais do Estado 
cunha extensión de entre 75 e 500 folios en Din 
A-4.

O premio está orientado a persoal investigador, investigadores en formación ou posgra-
duados, debendo para elo presentar os seus traballos antes do 30 de setembro de 2009 na 
RSEAPS (Praza Salvador Parga, 4-2º. 15704 Santiago). O ditame da convocatoria darase 
a coñecer en decembro de 2009 por un xurado que conformarán o vicerreitor de Política 
Internacional da USC, o decano da Facultade de Xeografía e Historia, o director do Departa-
mento de Historia Económica da USC e o presidente e o secretario da RSEAPS.

Domingo Fontán

Domingo Fontán (Portas, 1788) é o autor da Carta Xeométrica de Galicia de 1834, primeiro 
mapa realizado en España con rigor científico mediante métodos matemáticos, que sería a 
base para a realización do trazado de novas estradas. Despois de desempeñar varias cáte-
dras na Universidade de Santiago, foi nomeado director do Observatorio Astronómico de 
Madrid, traballando tamén en Topografía, Cosmografía, Xeodesia e Astronomía. Faleceu en 
1866 en Cuntis e está enterrado no Panteón dos Galegos Ilustres.

17.10.2009.
aLBor DiCe QUe ProCUrarÁ Ser UN HiJo 
DiGNo De SaNTiaGo aL reCiBir SU meDaLLa

La distinción reconoce «su contribución ao diálogo e o seu apoio a prol da declaración de 
Santiago como capital» 

La capilla real del Hostal dos Reis Católicos acogió ayer el emotivo acto de entrega de la 
Medalla de Oro del Ayuntamiento al mérito ciudadano y la insignia de hijo predilecto a Ge-
rardo Fernández Albor, ex presidente de la Xunta, «en recoñecemento ao seu extraordinario 
traballo como profesional da medicina, á súa contribución ao diálogo e encontro entre os di-
ferentes sectores sociais e políticos de Galicia e de Santiago en particular, así como pola súa 
intervención para a designación de Compostela como sede das institucións autonómicas».
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El encargado de abrir el acto fue Marcelino Agís Villa-
verde, profesor de Filosofía de la USC, quien comenzó 
su intervención haciendo referencia a la coincidencia 
en 1917 de dos acontecimientos, «a revolución rusa 
e o nacemento de Gerardo Fernández Albor», artífi-
ce de una «revolución silenciosa y duradera». Tras un 
repaso a los primeros años de su vida en Compos-
tela, sus estudios en el colegio Las Huérfanas, en la 
academia Xelmírez y en la Universidad de Santiago, 
Marcelino Agís destacó el claro compromiso de Albor 
por la cultura gallega y por su ciudad.

Gerardo Fernández Albor, sensiblemente emocionado mientras escuchaba al introductor del 
acto, reconoció no solo esa emoción, sino sentirse también «abrumado». Aunque dijo haber 
estado tentado de «usar el humor para superar este momento», Albor se declaró orgulloso 
de haber tenido el honor de ser compostelano, ya que «me ha permitido, desde este eje del 
mundo, sentirme gallego, español y europeo».

El ex presidente de la Xunta de Galicia mostró sus «expresivas y sinceras gracias de este 
humilde compostelano». Agradeció las palabras de la portavoz del Concello, Marta Álvarez-
Santullano, «sobre mí como compostelano» y de «a miña admirada Socorro García, conce-
lleira do BNG, por recoñecer a miña defensa do galego». No pudo contener la emoción al 
recordar a Diego Bernal, «que pidió hace años este reconocimiento para mí, y quiero agra-
decérselo como si estuviera a nuestro lado».

Se mostró satisfecho de que ese homenaje partiera de un Ayuntamiento gobernado por una 
mayoría con ideas políticas diferentes a las suyas. «Es un ejemplo de la necesaria convivencia 
política, al margen de ideas políticas», dijo. Haciendo gala de su compostelanismo, Albor 
manifestó su alegría «de que sea mi Compostela la que ofrezca este ejemplo, signo de de-
mocracia y una forma diferente de entender la democracia».

Al dedicarle el reconocimiento a su familia y a su mujer se le quebró la voz y los asistentes 
lo arroparon con un fuerte aplauso. Fernández Albor terminó su intervención dando las 
«gracias por este honor» y proclamando que procurará «ser un hijo digno de Compostela».

17.10.2009.
Un emocionado albor recibe la medalla de oro de 
Compostela

“Impresionado y abrumado”, Gerardo Fernández 
Albor se vio superado por la emoción cuando, 
en el acto de recepción de la Medalla de Oro 
de Santiago, quiso dar las gracias “a mi querida 
mujer, sin la que nunca habría podido ser lo que 
soy”, y también cuando recordó a Diego Bernal. 
El fallecido periodista “hace muchos años pidió 
esta medalla y quiero agradecérselo hoy, como 
si estuviera a nuestro lado”. Albor también quiso 
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subrayar que el reconocimiento provenga de “un ayuntamiento gobernado por ideas dis-
tintas a las mías”, lo que supone, desde su punto de vista, un “ejemplo para Galicia y para 
España, que me alegro de que provenga de mi amada Compostela”, de una “nueva forma de 
entender la política, que denota madurez democrática”. La laudatio de Albor estuvo a cargo 
de Marcelino Agís Villaverde, que inició su intervención aludiendo a “dos acontecimientos 
de 1917, la revolución rusa y el nacimiento de Gerardo Fernández Albor”, si bien precisó que 
hay diferencias de calado entre ambas: “La revolución rusa terminó en menos de 75 años”, 
mientras que Albor “es la demostración palpable de que se puede hacer una revolución si-
lenciosa, cordial y duradera”. Recordó sus estudios de Medicina interrumpidos por la Guerra 
Civil y su formación como piloto aéreo en Alemania, para incidir en su faceta como médico 
y su cercanía a la gente. “La política, repite con frecuencia, es hablar con la gente”, señaló.

Un “compostelano de pro”, que cuenta con el aprecio del “conjunto de los vecinos” de la 
capital gallega y al que “le tenemos que agradecer” la decisión del Parlamento de Galicia de 
hacer de Santiago la sede de las instituciones autonómicas, que acabó dando lugar al Esta-
tuto de Capitalidad. Son solo algunos de los méritos con los que el alcalde de Santiago, Xosé 
Sánchez Bugallo, refrendaba ayer la decisión de la Corporación local. Representa, añadió, 
“una determinada forma de hacer política, respetuosa con todo el mundo, apelando a los 
sentimientos que nos unen y no a las zancadillas y las trampas en cada esquina”.

1.11.2009.
QUe FUe De La CaJa De aHorroS Y moNTe 
De PieDaD De SaNTiaGo

Cien años con una caja de la casa.

La Real Sociedad de Amigos del País auspició el nacimiento de la entidad financiera en 
1880 y cien años después pasó a formar parte de Caixa Galicia, creada en 1978.

El nacimiento de la Caja de Ahorros y Monte de Pie-
dad de Santiago está fechada en febrero de 1880 y en 
su puesta en marcha fue fundamental la intervención 
de la Real Sociedad de Amigos del País, que auspició 
la creación de la entidad con un doble objetivo claro. 
Por un lado, crear una entidad bancaria cercana a los 
más desfavorecidos, de lo que se ocuparía la sección 
del Monte de Piedad. Mientras que, la otra sección, la 
de la Caja de Ahorros, se centraría en hacer produc-
tivos los ingresos de los comerciantes de la ciudad, 
que no eran excesivamente altos por aquel entonces. 
Curiosamente, solo un año antes de la fundación de la 
Caja de Ahorros de Santiago, el historiador, sacerdote 
y novelista Antonio López Ferreiro redescubrió en la 
noche del 28 al 29 de enero de 1879, los restos del 
Apóstol Santiago en la Catedral. Un hito que marca-
ría el lento resurgir de las peregrinaciones a Santiago 
y, con ello, una también lenta pero segura evolución 
económica de la ciudad.

Edificio donde se fundó la Caja de Aho-
rros de Santiago y actual sede de la Real 
Sociedad Económica de Amigos del País 
de la ciudad de Santiago.
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1.12.2009.
SeGUNDo HeVia, GaLLeGo DeL meS
El amor por Santiago también tiene premio.

Ha sido muchas cosas, continúa siendo otras tantas, pero Segundo Hevia ha sido y es por 
encima de todo una persona vital e incansable. De ahí sus fructíferas, reconocidas y premia-
das trayectorias profesional, artística y humana, y por las cuales las redacciones del Grupo 

Correo Gallego han decidido otorgarle el premio de Gallego del Mes de Noviembre.

31.12.2009.
HemeroTeCa. HaCe 125 aÑoS. miércoles, 31 
de diciembre de 1884

Comisión de la Diputación coruñesa. Anteayer salió para la ciudad de Santiago de Compos-
tela la comisión elegida del seno de la corporación provincial de La Coruña para entenderse 
con la Sociedad Económica de Amigos del País de Santiago, a fin de procurar el fomento 
del arbolado de esta región. Dicha comisión la componen los señores don Ricardo Acevedo, 
Antonio del Río, Adolfo Racedo, Pedro País y José Vázquez Otero.



Cartel publicitario das Festas do apóstolo e demais eventos de 1909, realizado por máximo ramos.
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Colaboraciones8

< memoRia de gonzález Peón

 JeSúS PRecedo laFuente

 Socio y antiguo diRectivo de la RSeaPS

Después de una larga temporada de silencio, consecuencia de la enfermedad 
que le sobrevino, falleció Clemente González Peón, el Director de nuestra Real 
Sociedad durante unos años hasta la reciente renovación de la directiva de la 
misma. Fue un importante miembro de esta asociación creada hace más de dos 
siglos con el objetivo de impulsar desde Compostela el progreso de la ciudad, 
su comarca y, en realidad, toda Galicia.

Muchos de los proyectos que nacieron en el seno de la RSEAPS ya se llevaron a 
la práctica. Otros, tal vez nacidos de una excesiva fantasía, como, por ejemplo, 
la navegabilidad del río Sar, están archivados como exponentes del corazón de 
nuestros antecesores, amantes apasionados de su tierra. El retrato de González 
Peón en la galería de exdirectores no está ahí sólo como respuesta a una cos-
tumbre, por el rigor de las tradiciones.

Cada directiva y cada director tuvieron su tiempo y sus circunstancias. A Gon-
zález Peón le correspondió dirigir los tiempos del resurgimiento de la Real So-
ciedad, en los que algunas de sus obras estaban en estado floreciente. Bastaría 
recordar al Conservatorio de Música, que sobrevive hoy gracias al entusiasmo 
de algunos profesores cuando ya la Real Sociedad tuvo que ceder la formación 
musical al centro oficial creado para asumir la tarea que generosamente había 
promovido la Económica cuando nadie llenaba este vacío cultural y educativo. 
Fruto de esta actividad docente son los muchos profesionales que salieron 
del Conservatorio y la formación musical impartida en beneficio de miles de 
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compostelanas y compostelanos que sentían atracción por esta bella arte que 
combina sonidos, armonía y ritmo. Junto a las enseñanzas musicales, la Eco-
nómica mantenía sus escuelas de mecanografía y vidriería artística hasta que 
una y otra enseñanza encontraron acogida en centros estatales y autonómicos.

Le cupo a la dirección de Clemente la celebración del bicentenario de la Real 
Sociedad santiaguesa, en cuyo programa se incluyó un congreso de las enti-
dades nacidas como respuesta a las ideas renovadoras del Rey Carlos III y sus 
asesores. La reunión sirvió para apreciar la vitalidad de la compostelana en el 
mapa general y para poder compartir ideas y sugerencias con colegas de todo 
el país, de los cuales se recibieron felicitaciones por la situación floreciente en 
la que se encuentra la asentada en la ciudad del Apóstol.

La dirección animosa de González Peón en la casa de la plaza de Salvador Par-
ga no es un hecho aislado. Es una muestra más de la preocupación social que 
latía en el corazón de Clemente. Jurista de prestigio, puso sus conocimientos 

Clemente González Peón (izquierda), Jesús Precedo Lafuente (derecha) en un acto al que también acudió 
Antón Fraguas Fraguas (detrás)  directivo de la RSEAPS junto con el resto de la directiva en 1996.
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al servicio de los demás. Unas veces como juez, cuerpo en el que ingresó por 
oposición al llegar a la mayoría de edad, los 21 años, y en el que alcanzó la 
condición de magistrado, jubilándose en el Tribunal Superior de Cataluña. Mu-
chos años, en un largo paréntesis en la magistratura, como abogado y asesor 
jurídico de la Xunta de Galicia. Y a nadie se le oculta que la asistencia legal, 
informando o asistiendo, es un claro servicio a los demás.

Llevado de esta inclinación al apoyo al prójimo, que en Clemente era cualidad 
sobresaliente, prestó su colaboración a Cáritas, organismo regulador de la labor 
asistencial cristiana. El amor a Compostela, palpable en la Económica, se puso 
también de manifiesto en su cooperación con la Junta Central del Año Santo 
en 1965 y en su incorporación a la política municipal como primer Teniente de 
Alcalde y Alcalde en funciones.

Todo lo dicho hasta ahora es sólo una muestra, aunque muy clara, de la tra-
yectoria vital de Clemente González Peón, cuya muerte lamentamos y cuyo 
ejemplo constituye para todos nosotros un estímulo. Los que con él hemos co-
laborado lo recordamos con afecto. Y estamos seguros de que quien recibió de 
sus manos el testigo de la dirección de la Real Sociedad Económica de Santiago 
de Compostela y todos sus colaboradores en esta nueva y esperanzadora etapa 
de la Económica santiaguesa seguirán valorando positivamente los años del 
liderazgo de González Peón y edificando siempre en coherencia con el pasado 
social y con el reto de progreso puesto en los preámbulos de la Sociedad por 
aquellos compostelanos que sentaron las bases renovadoras de nuestra Real 
Sociedad de Amigos del País.

Manuel Jesús Precedo Lafuente
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< Santiago, 1909

 JoSé manuel gaRcía igleSiaS

 catedRático de aRte y diRectivo de la RSeaPS

 el coRReo gallego. “notaS de actualidad”. 17.09.2009

El centenario de la Exposición Regional Gallega de 1909 ha llevado a que la 
organización del Xacobeo promoviese una muestra sobre tal motivo, con la 
colaboración de la Universidad de Santiago y la producción de Alvarellos Edi-
tora. De este modo, el Colegio de Fonseca presenta (en su antigua General 
de Teología y en el espacio propio de su capilla y sacristía) un conjunto de 44 
fotografías que nos enseñan, entre otras cuestiones, lo que fue la instalación 
de los distintos pabellones en la Alameda compostelana y espacios inmedia-
tos, ubicando una parte de sus recintos expositivos en lo que, con el paso del 
tiempo, sería la parte inicial del conjunto urbanizado para Residencia de Es-
tudiantes. Aquel 1909 era el primer Año Santo Jacobeo del siglo, ocupaba la 
sede santiaguesa Martín de Herrera y tenía un especial prestigio, en el ámbito 
político, un Montero Ríos que había sido, ya por entonces, crucial en el impul-
so de la ciudad del Apóstol. El que viniese a inaugurar aquella muestra el Rey 
Alfonso XIII -que llega a Galicia, durante las fiestas del Apóstol, con motivo, 
también, de presentar la Ofrenda del 25 de Julio- ha de entenderse como un 
importante apoyo a una expresión de cultura y de avance social que van a ver, 
por entonces, 53.000 personas. Llama la atención el esfuerzo hecho: la impor-
tancia de los pabellones levantados, los contenidos expuestos en los mismos... 
En la parte estrictamente artística, con una especial presencia en el Colegio de 
San Clemente, se mostraron unas 10.000 piezas.

Personajes como Antonio López Ferreiro, Antonio García Vázquez, Salvador 
Blanco Cicerón y Ricardo Blanco Cicerón desempeñaron un papel importante 
-en lo relativo a la parte arqueológica. Otros nombres como los de Enrique 
Mayer, Rafael de la Torre, Armando Cotarelo y Pablo Pérez Costanti aportaron, 
también, mucho saber a la concreción de uno de los hitos culturales de nuestra 
historia.

José Manuel García Iglesias
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< emPReSaS cataláS no Pavillón de induStRiaS     
da exPoSición Rexional galega de 1909 

 maRtiño Picallo FonteS

 deSeñadoR gRáFico

A cidade de Compostela leva-
ba xa dende finais do séc. XVIII 
adaptando a súa fisonomía urba-
nística ás necesidades e avances 
que se ían impoñendo na socie-
dade. Destacaron tales como a 
eliminación paulatina da muralla 
e as súas portas1, que cinguían a 
urbe, para que esta medrase cara 
ao exterior, endereitamento das 
súas rúas, reedificación e fortale-
cemento das fachadas en casas e 
edificios, centralización dos diver-
sos mercados e feiras nunha praza de abastos (a do mercado do gando para a 
Carballeira de santa Susana), aliñamento e eliminación de moitos dos soportais 
para que anchear rúas que impedían o paso libre de carruaxes, mellora e dis-
tribución da rede de saneamento e sumidoiros, eliminación das curtidorías de 
coiro existentes dentro da cidade para que estas se estabelecesen extramura-
llas, chegada do ferrocarril e da electricidade, construción de diversas fontes 
de auga, etc.

A Exposición Rexional Galega de 1909, inaugurada no mes de xullo en Com-
postela e clausurada a finais dese mesmo ano, foi coñecida por ser un esca-
parate que chegou a amosar aquel sector industrial de maior puxanza galego, 
peninsular e algúns outros procedentes de Latinoamérica; amais do amosa-
mento da riqueza histórico-artística da área comprendida da antiga Gallaecia. 
Era, pois, un escaparate de e para a cidade compostelá e rexión galaica, no 
que se procuraba situar dentro do mapa do sector fabril e artístico, e chegar 
a se converter nun bastión e rexión de referencia, aparte da xa coñecida meta 
xacobea de peregrinaxe, era un dos seus obxectivos. A devandita mostra xunto 
coas empresas que participaron foron tamén responsábeis dos cambios que 
estaba a experimentar o panorama galego: movementos agraristas, creación 

1 A Porta de Mazarelos é hoxe en día a única que se conserva en pé.

Vista xeral da construción do Pavillón de electricidade (es-
querda) e do Palacio Central da Exposición Rexional Gale-
ga de 1909.
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de escolas e alfabetización da cidadanía das urbes e do rural grazas aos emi-
grantes galegos estabelecidos alén mar, chegada de capital destas sociedades 
galaico-americanas para a creación e modernización de novas industrias e em-
presas, etc. Cómpre tamén remarcar o papel levado a cabo da Real Sociedade 
de Amigos do País e as súas escolas de Artes e Oficios promovendo o coñece-
mento da taquigrafía, idiomas, escultura, pintura, talla, forxa, bordado,... tanto 
entre homes como mulleres.

A Exposición Rexional Galega de 19092 non foi a primeira realizada na cidade 
nin no noroeste peninsular, porén, pódese dicir que chegou a ser a maior rea-
lizada en Galiza ata os nosos días en canto á variedade, cantidade e calidade 

2 De aquí en diante ERG1909.

Plano xeral da Sección Contemporánea da Exposición Rexional Galega de 1909. Cun punto azul localízase a 
entrada principal do Pavillón de Industrias. No punto vermello sitúase actualmente o monumento a Rosalía de 
Castro na Ferradura, vemos así que a escalinata da Exposición e a existente hoxe non estaban no mesmo lugar.
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da súa temática, e empresas participativas (procedentes de aquén e alén des-
tas terras onde estaban asentadas numerosas colonias galegas). Converteuse 
nun dos fitos que influiu no desenvolvemento industrial, social, económico e 
comercial nesa Compostela e nesa Galiza que anceiaba (e necesitaba) moder-
nizarse.

Posto que sería moi extenso tratar todos e cada un dos pavillóns que se fixeron 
para tal evento, neste pequeno traballo de investigación tan só imos centrar-
nos nas empresas catalás que importaban os seus produtos a terras galegas e 
que posuíron a súa propia instalación no Pavillón de Industrias. Non esqueza-
mos que existía, ademais, outra industria catalá, asentada en diversos puntos 
do litoral galego, que participou na ERG1909 e que destacaba no sector con-
serveiro. A maioría delas acadaron diversos premios e galardóns.

Este pavillón, o de Industrias, posuía unha planta circular que cinguía o Palacio 
Central pola súa parte traseira, o cal podemos ver no plano inicial da Sección 
Contemporánea3 que acompañamos. Nel distribuíronse as empresas en diversos 
sectores: téxtil, alimentario, augas mineiro-medicinais, médico-farmacéutico, 
conserveiro, produtos químicos, musical,… De todos os xeitos, non sorprende 
que por motivos de espazo nos pavillóns se tivesen que instalar algunhas 

3 Sobre este plano realizáronse diversas modificación debido á cantidade de empresas participativas.

Vista parcial do interior do Pavillón de Industrias (Ilustración Católica “La Hormiga de Oro” 27/11/1909).
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empresas noutros pavillóns4 destinados para outra temática, co único fin de que 
non se rexeitase a súa participación na Exposición Rexional, como aconteceu 
con La Industria Española de Barcelona e que deseguido trataremos.

1. FÁBRICAS TéXTILES

La España Industrial

Mencionamos aquí a firma da 
España Industrial por se tratar 
dunha das máis grandes do te-
rritorio español e que estivo pre-
sente na ERG1909, aínda que, 
no canto de estar no Pavillón 
de Industrias, debido ás amplas 
dimensións do seu proxecto ex-
positor, foi instalada na Galería 
de máquinas5. 

Era a primeira sociedade de manufactura de algodón de España. A pesar 
de se constituír en Madrid en 1847, tras a crise financeira do ano seguinte, 
traslada a súa fábrica a Sants (Barcelona) en 1851 e crea outra en Sabadell 
en 1931. A finais dos anos oitenta do séc. XIX ten unha plantilla de 2.500 
traballadores, unha das máis grandes da península nesa época.

Caralt y Cª. (S. en C.) (Barcelona)

A casa Marqués, Caralt e Cª. (posteriormente Caralt-Pérez y Cia.) era unha 
importante firma de fíos e torzais elaborados a partir de cánabo e liño. Foi 
premiada pola Sociedade Económica de Amigos do País coa Medalla de 
ouro, así como outros premios que forxaron o seu prestixio en Zaragoza, 
Madrid, Barcelona, París, Philadelfia e mesmo Chicago. 

Posuía unha vitrina con diversos artigos dispostos en élice con diferentes 
cores e acabados para, a pesar do seu tamaño pequeno, fose un reclamo 
para o visitante e cliente.

4 No Diario de Galicia (14/05/1909) xa se menciona que “son xa 200 os expositores cataláns inscritos, e 
é seguro que serán moitos máis...”

5 “Situado na praza principal, consta dun corpo central de gran elevación para que nel poida establecerse a 
instalación de ˝La España Industrial” de Barcelona, e de dúas galerías laterais construídas coa amplitude 
e solidez que esixen os fins ao que se destina”. En: Diario de Galicia (14/05/1909)

Instalacións de La España Industrial en Sants a finais 
do séc. XIX.
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Colegio del Arte mayor de la Seda (Barcelona)

A seda e os produtos derivados a partir da mesma 
sempre foron un sinónimo de elegancia e riqueza entre 
a sociedade. Esta antiga asociación barcelonesa, ares-
tora coñecida como Col·legi de l’Art Major de la Seda,  
aglutinaba e representaba aquelas antigas agrupacións 
gremiais de Velers e Velluters (os que confeccionaban 
veos e tecidos de veludo) que xa se tiñan asociado an-
tes como Colexio de tecedores de Seda de Barcelona.

En Compostela tiveron o seu pequeno escaparate que amosaba unha va-
riedade grande de fermosos lenzos asedados que destacaban pola súa fi-
nura, elegancia, diferentes brillos, cores e debuxos. Un claro reclamo para 
alfaiates e modistas establecidos na cidade que paseniñamente ían inse-
rindo as novas modas e tecidos coas súas roupas entre a cidadanía.

De entre os fabricantes deste Colexio expoñían no certame compostelá 
as súas mercadorías: Salvador Bernades e hijo (presidente da mesma 
entidade), Ignacio Balcells, Francisco Blanch, Pansa Hermanos, Puig y 
Wiechers, Felipe Iglesias ou os Sucesores de Pedro Berenguer.

Expositor que tivo Caralt y Cª. no Pavillón de Industrias da Exposición Rexional Galega de 1909 e imaxe 
en 1916 das dependencias da empresa en Barcelona. (Arquivo Martiño Picallo).
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Güell y Cª. de Barcelona.

Dentro das empresas téxtiles que parti-
ciparon na Exposición podemos destacar 
tamén a Güell. Dirixida nese momento por 
Eusebio Güell, fillo do economista Juan 
Güell i Ferrer que fora fundador da fábri-
ca e un dos máis sobranceiros personaxes 

que protagonizaron a Renaixenza mercantil e industrial de Catalunya en 
concreto, e de España en xeral. Como anécdota podemos dicir que este 
Eusebio Güell foi un dos clientes máis importantes do arquitecto Gaudí e a 
el se deben numerosos edificios da cidade condal e da Colonia-Parc Güell.

Esta firma “internacional” que expoñía as súas panas e veludos no cer-
tame galego, competía dende tempo atrás e destacaba sobre os produ-
tos elaborados por fábricas do secto como as de Mánchester, Linden ou 
Amiens existentes nese momento. Emporiso foi merecente dos galardóns 
correspondentes das exposicións de Philadelfia, Barcelona, Chicago, París 
ou Zaragoza.

Miguel Salvadó

Industria barcelonesa de fíos e tecidos de algodón, lá e estambre que xa 
gozaba de certo prestixio antes da ERG1909. Expoñía dentro dunha pe-
quena instalación de madeira numerosas teas sen demasiada decoración.

Riva y García (Barcelona)

Casa fundada en 1877. Expón os seus produtos de algodón manufatura-
dos e estampados da marca Ricart. A fábrica de Can Ricart foi xa no séc. 
XIX pioneira na innovación técnica do estampado mecánico en tecidos de 
algodón, feito que axilizaba e normalizaba a feitura de cada debuxo e aca-
bado, facéndoa deste xeito moito máis competitiva cá súa competencia.

Sucesores de Juan Tomás y Vallvé (Barcelona)

Esta empresa é outra das que participaron na Exposición galega e era unha 
das que situaba o país catalán entre as rexións punteiras dentro do sector 
fabril de tecidos. Foi fundada por Juan Tomás y Vallvé en 1840 e en 1877 
pasa ás mans dos seus fillos. A fábrica estaba en Granollers del Vallès e 
producía, grazas aos 600 empregados dos que dispoñía e a maquinaria 
punteira, diversos tipos de forros, céfiros, paténs, franelas, tecidos de 

Anuncio publicitario da firma Güell y Cª 
(1909).
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fantasía e outras novidades para a moda feminina da época. Non é de 
estrañar que a súa área de mercado abranguese toda a Península Ibérica, 
parte do Mediterráneo e diversos países de latinoamérica.

2. FÁBRICAS ALIMENTARIAS

Asociación La Vitícola Catalana (Barcelona)

Ao carón dun expositor de chocolates estaba nun lugar central o corres-
pondente a La Vitícola Catalana, dirixida por Francisco Casellas e fundada 
en 1876 en Barcelona. 

Amosaba, ademais de diversos viños procedentes das vides de Catalunya, 
un gran tapiz cunha escena costumista onde aparecía unha parella diante 
duns viñedos. Na mesma instalación aparecían tamén varias unidades de  
fertilizantes e abonos.  

A. García y Cª. (S. En C.) de Barcelona.

Mostra no pavillón de Industrias unha gran instalación os seus aceites 
vexetais, produtos principais de maior prestixio desta fábrica catalá, de 
entre os que destacan: 

Postal cunha vista do interior do Pavillón de Industrias onde se pode ver a instalación pertencente á 
Asociación “La Vitícola Catalana” de Barcelona (centro) ao carón da Fábrica de Chocolate de Santiago 
Martínez. (Arquivo Martiño Picallo).
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- aceites de coco, para a elaboración de 
xabóns; 

- de sésamo e cacahuete, para uso co-
mestible e farmacéutico; e 

- de ricino para farmacia (fortalecemento 
de pelo, combate de cólicos, lombrices 
e favorece a formación de leite mater-
na) e industria en xeral (para a fabri-
cación de pinturas, lubricantes, plás-
ticos e empregado a comezos do séc. 
XX como combustible ou engadido da 
gasolina).

Esta fábrica anteriormente á ERG1909 xa 
tiña recibido diversos galardóns, por exem-
plo na Exposición de Industrias nacionais 
de 1897-1898 de Madrid.

G. Sensat, hijos, de Barcelona.

Fundada en 1878 por Gerardo Sensat Maristany tivo a súa fábrica-almacén 
na carrer de la Marina e Alibey, onde refinaba e purificaba os seu aceites. A 
instalación que colocou no pavillón de Industrias da ERG1909 ocupaba un 
lugar preferente onde remarcaba que os seus aceites refinados non con-
tiñan materias impuras. Con isto conseguía ser un provedor para aqueles 
fabricantes de conservas alimentarias tanto en Galicia como no resto do 
mundo6. Os artigos expostos eran barriles, botellas de cristal e bidóns de la-
tón iluminados artisticamente en cromolitografía. Gabábanse que a inicios 
do séc. XX almacenaban un millón de quilogramos de aceite que podían 
ser extraídos por poderosas bombas eléctricas. Ademais expuxeron os di-
versos premios obtidos na Exposición Universal de Barcelona (1888) onde 
obtiveron dúas medallas de ouro; na Rexional de Barcelona (1896) con 
dous diplomas de honor; na Exposición Internacional de Suez (1897), gran 
diploma de honor con insignia; na Exposición Internacional de Alexandría 
(1900), gran diploma e medalla de ouro; na Internacional de Turín (1902), 
medalla de ouro; na de Viena (1903), gran diploma de honor e medalla 
de ouro con insignia; e nas de Grecia e Budapest (1904), medalla de ouro 

6 Exportaba os seus aceites a Alemaña, Gran Bretaña, México, Cuba, Arxentina, Uruguai, Brasil, Chile, Illas 
Filipinas ou Xapón, entre outros países. No estado español distribuía por todo o norte peninsular, posto 
que é aí onde se sitúa a maior industria conserveira.

Instalación da Fábrica A. García y Cª. 
no Pavillón de Industrias da Exposición 
Rexional Galega de 1909. (Arquivo Martiño 

Picallo).
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en ambas as dúas. A Exhibición de todos 
estes galardóns convertíanse nun motivo 
máis polo que manter e aumentar clientes 
en Galiza, no noroeste do estado español, 
Portugal e como efecto rebote na Latino-
américa onde residían aqueles emigrantes 
procedentes destas terras.

Viñas y Cª. de Badalona.

Era esta unha fábrica de galletas e biscoitos 
das de maior sona naquela época. De entre 
os produtos máis coñecidos estaba a Galletita 
Viñas ou a Galleta María que eran protago-
nistas da instalación que tivo no Pavillón de 
Industrias. Numerosas caixas de galletas das 
case cen clases e estilos das que presumía 
a casa estaban apiladas de xeito que 
conformaba unha muralla 
cuns torreóns e cubos.

Vicente Bosch de Badalona.

Unha das destilarías máis coñecidas e de 
maior prestixio da península ibérica a come-
zos do século pasado foi a fundada polos ir-
máns Bosch i Grau en 1870 en Badalona. Esta 
fábrica de licores e anisados situada en Ba-
dalona tivo como produto estrela o coñeci-
do Anís del mono, o cal destacou desde os 
inicios ademais de polo licor, polo seu carac-
terístico nome e envase. Lembremos que a 
etiqueta do mono facía referencia a aquelas 
teorías de Charles Darwin e que tan criticadas 
foron polo clero, mesmo hoxe en día. Así pois, 
o Anís el mono era unha clara afouta contra o 
conservadurismo existente e que puido pasar 
medianamente inadvertido baixo as atentas 
miradas censuradoras.

Anuncio publicitario do ano 1909 da fá-
brica G. Sensat.
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3. EMPRESAS MéDICO-FARMACéUTICAS

Grau i Bufill (S. en C.) de Barcelona.

Este laboratorio, xa coñecido no sector médico 
e farmacéutico na Galiza de finais do séc. XIX, 
posuiu o seu pequeno escaparate onde, ade-
mais da súa coñecida Hemoglobina líquida Dr. 
Grau7 e Especialidades Dr. Grau, fachendeá-
base dos diversos premios obtidos na Exposi-
ción Internacional de Viena (1904), obtendo 
a medalla de ouro e insignia de honor; ou o 
diploma da Exposición Hispano-Francesa de 
Zaragoza (1908). Distribuiu diversos folletos 
e prospectos ao público onde se publicitaban 
os numerosos preparados farmacéuticos que 
esta empresa elaboraba: aceites de bacallau, 
bálsamos, calicidas, elixires, bicarbonatos, xa-
ropes, pílulas, etc. 

Valls, Teixidor, Jordana e Cª. de Barcelona.

Fundada por Pablo Clausolles a inicios do século XIX quen foi pioneiro en 
introducir os aparellos ortopédicos na nosa sociedade, ocupando incluso 
a inicios do XX o primeiro posto na súa especialidade e competindo con 
outras do estranxeiro. Sobresaiu tamén na elaboración de diversos apósitos, 

7 O prospecto deste reconstituínte puña que era grato para o crecemento dos cativos, para o completo 
desenvolvemento da puberdade das mozas, combatía a anemia, palidez, clorose, vigorizador dos nervios 
para eliminar a neurastenia, insomnio, vaídos,  cefaleas.

A Fábrica de Vicente Bosch (Badalona), nun gravado de 1909, de onde saía o coñecido Anís del Mono.

Anuncio publicitario do ano 1904 da 
Grau y Bufill.
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os cales foron merecentes da medalla de ouro e distinción de honor na 
Exposición de Viena de 1904. Este foi o maior premio obtido neste eido 
por unha empresa española.

O expositor que colocaron no pavillón de Industrias estaba destinado ob-
viamente a médicos. Nel destacaban novidades tales como o bragueiro 
Clausolles, o aparello de coxalxia e os apósitos esterilizados co envase 
hermeticamente envasado.

4. OUTRAS EMPRESAS

Domingo Mata. Fábrica de buxías e ceras de Barcelona.

Querendo facerse un oco entre o mercado clerical compostelán e galego, 
Domingo Mata convertíase nun competidor máis daqueles pequenos ar-
tesáns que subministraban velas, exvotos e demais produtos de ceraría á 
Igrexa e aos seus fregueses. Esta casa ofrecía na súa instalación diversos 
produtos que demostraban a súa habilidade, orixinalidade, fabricación, 
arte e perfección nas súas formas.

Postal publicitaria da Exposición galega de 1909 onde se resaltaba o seu carácter industrial.  
(Arquivo Martiño Picallo).
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Ortiz & Cussó S.F.H.A. (Barcelona)

Esta casa de fabricación de pianos barcelonesa foi fundada en 1898, am-
pliou o seu capital seis anos despois denominándose Ortiz y Cussó Socie-
dad Franco-Hispano-Americana e ampliando consigo a súa área comercial 
por toda España, sur de Europa e Latinoamérica. Nunha publicidade da 
revista La Actualidad do ano 1906 xa anunciaba unha produción anual de 
1.200 pianos.

No recuncho que posuía no pavillón de Industrias podían verse catro dos 
traballos que esta fábrica realizaba: un piano de cola e tres verticais de 
diferente tamaño, forma e acabados. Este pequeno espazo era comparti-
do con diversos traballos de pintores galegos e un cartel publicitario, de 
trazas modernistas, da empresa coruñesa Canuto Berea y Cia, almacén de 
música, armoniuns e instrumentos (Pianos Ronisch, Estela, Ortiz y Cussó)

Foi Catalunya unha das vías importantes que introduciron a modernización en 
terras galegas e chegada das vangardas europeas, non só a través da cultura, 
senón tamén a través das empresas que vendían os seus produtos na Gallaecia 
moderna.

Martiño Picallo Fontes

Cartel publicitario de 1900 realizado por M. Miguel da empresa coruñesa Canuto Berea y Cia, distribuidora 
oficial, entre outras marcas, dos pianos de Ortiz y Cussó. O deseño do cartel ten unhas claras influenzas mo-
dernistas.
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Anuncio publicitario da Viñas y Cª do ano 1902 (arriba á esquerda) e diversas tarxetas publicitarias que se 
incluían no interior de cada caixa de galletas e biscoitos.

Membrete dunha factura da empresa de 
Gerardo Sensat de aceites e olivas (ano 
1893).

Apéndice de ilustrAcións
Arquivo Martiño Picallo.

Membrete dunha factura de Hilados y Torci-
dos de Lino y Cáñamo Marqués, Caralt y Cia 
(ano 1902). Nela amosa as numerosas meda-
llas obtidas en divesas Exposicións.
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Postais con publicidade de Anís del Mono (1902) da fábrica de anisados de Vicente Bosch, unha maneira 
gratuíta de difundir polo mundo enteiro o nome e produtos da marca.

Modelo de etiqueta que a firma Sucesores de Juan Tomás y Vallvé incluía en cada rolo de tecido.

Medalla conmemorativa da Exposición Rexional Galega de 1909.
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< valentín Peña, unHa voz contRa a inxuStiza

 Ramón JáudeneS Peña. Socio da RSeaPS.

 xoSé álvaRez caStRo

 ReviSta cedoFeita, 13, ano 2009. léRez – PontevedRa

O societarismo agrario galego xorde a finais do 
século XIX e vai ser na zona de Pontevedra, máis 
concretamente na parroquia de Lérez, onde se 
funde a primeira sociedade de agricultores ga-
lega da que se ten noticia, no ano 1896.

Na súa creación ten un papel fundamental a 
figura de Valentín Peña Meléndez, verdadei-
ro motor da eclosión destes primeiros pasos 
do agrarismo pontevedrés. De Valentín Peña, 
nacido no ano 1851 en Santo Tomé de Piñeiro 
(Cambados), temos novas da súa presencia en 
Santiago de Compostela sendo fundador, xunto 
co seu irmán José, do xornal El Ciclón (Periódico 
satírico. Sopla los sábados).

José Peña, poeta e debuxante excepcional foi o seu primeiro director e cola-
bora en varias publicacións, sendo notables os seus retratos, como o que lle 
realiza a Eduardo Vincenti, deputado liberal, xenro de Montero Ríos, xunto aos 
publicados no Boletín da Sociedade Económica de Amigos del País, entidade 
esta na que os irmáns Peña tiñan notable presenza e cuxo ideario influíu forte-
mente neles: importancia do ensino, protección social, cuestións relacionadas 
co agro... José Peña tamén foi profesor de debuxo na academia de señoritas 
preparatoria para o ingreso na carreira de maxisterio, na escola de debuxo da 
Sociedade Económica de Amigos do País e inaugurou a súa propia academia o 
1 de novembro de 1885. Unha mostra da súa poesía pode ser a seguinte com-
posición que, baixo o título de “En un Álbum”, adica a Manola López de Pardo 
con motivo da acollida que lle dera ao político Castelar na súa visita a Betanzos:

Señora: para alabar

vuestra virtud y talento

basta el hospedaje atento

que disteis a Castelar.

Retrato de Brañas, por José Peña.
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Mucho honrará vuestro hogar

tan grata hospitalidad,

pues en gran fraternidad

se vieron por vuestra gracia

unidas la Democracia

el Genio y la Libertad1.

O propio Valentín Peña, no número 
conmemorativo do cen aniversario 
da Sociedade Económica de Amigos 
del País de Santiago, escribe un arti-
go co título de “ Pequeña digresión” 
no que gaba a política económica e 
reformadora do rei Carlos III e o seu 
papel como impulsor destas socie-
dades e no que xa se adivinaba unha 

afinidade por certos postulados liberáis os que se adscribiría tempos despois: A 
Carlos III se deben la reforma de aranceles y aduanas, las leyes de desamorti-
zación, la creación de instituciones de crédito y otras notables reformas que le 
inmortalizaron en la historia. [...] Cierto es que la Sociedad Económica nació 
al impulso de la escuela liberal aplicada a las artes y a las industrias, y por eso 
resulta evidente, hoy que los principios de esta escuela se apoderan de todas 
las esferas del orden social, que los horizontes de tan benemérita Corporación 
se extienden más y más dejando entrever en lo porvenir colosales triunfos2. 
Tamén foi redactor de La Gaceta de Galicia e traballou en publicacións rexio-
nalistas con Alfredo Brañas, amigo dos irmáns Peña como acredita José que, 
no acto de homenaxe a Brañas, comeza a súa intervención do seguinte xeito: 
Compañero queridísimo de la infancia, amigo de toda la vida [...] En medio de 
luchas incesantes, hemos caminado por senderos opuestos y hoy nos hemos 
encontrado defendiendo el mismo ideal, la misma legítima aspiración: el ideal 
y la aspiración de un pueblo noble y sufrido que suspira por su autonomía. [...] 
El regionalismo abriráse paso, porque es la verdad; abriráse paso porque es la 
legítima protesta del ciudadano honrado y libre contra el poder de los déspo-
tas; abriráse paso porque con él fundan las regiones su completo bienestar3.

1 El Ciclón, 12-09-1885.

2 El primer centenario. Número extraordinario de la S. E. de Amigos del País de Santiago,1884.

3 El Alcance. 1-06-1893.
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Con motivo da epidemia de cólera que causaba estragos en Pontevedra e ante 
a posibilidade de que afectara a Santiago, o 22 de agosto de 1885 reúnese o 
“Comité democrático progresista y posibilista” de Santiago para prestar toda 
clase de socorro e auxilios a enfermos e familias e constitúen unha “junta de 
la caridad de los demócratas de Santiago”. Nesta xunta aparece como compo-
nente da zona primeira Valentín Peña e na segunda José; este último tamén 
forma parte da comisión encargada de arbitrar recursos4.

En Pontevedra, Valentín Peña forma parte do grupo republicano da nosa ci-
dade; este grupo, con componentes como Said Armesto, Emilio Couto, José 
Juncal, Emiliano Iglesias e outro agrarista de excepción como foi Severino Pé-
rez, librepensadores, con certas conexións coa masonería e que levan a cabo 
un labor de axitación social a través dos seus xornais e, en competencia cos 
socialistas, ven no agro unha maneira de acrecentar a súa influencia política.

A campaña republicana vaise centrar na oposición aos foros, aos impostos e 
á loita contra o caciquismo. Xornais como El Combate (aparece o 19-3-1899) 
que ten como lema: La verdad regula la justicia y esta la libertad, la igualdad, 
la solidaridad y la democracia ou, sobre todo, Unión Republicana, van a servir 
de vehículo as ideas do republicanismo.

A imprenta de Valentín Peña, é o lugar onde se publican estes xornais e Peña 
vai estar presente neles como redactor ou director. Tamén publica nesta im-
prenta o xornal socialista La Emancipación boicoteado polas outras imprentas.

O que vai ter máis continuidade é Unión Republicana, pois a súa publicación 
abarca dende 1892 ata 1899 tendo como directores a Peña e José Juncal. 
Foron sonadas as súas polémicas e mesmo procesos xudiciais con El Áncora, 
periódico conservador e clerical, no que Hermenegildo Cálvelo fustiga a Peña 
que, por certo, acollera en U.R. os seus artigos. Cálvelo afirma: “no estaba 
conforme con las doctrinas erróneas y heréticas que V. por desgracia, sostenía 
desde las columnas de Unión Republicana [...] Cuando supe que V. se había 
convertido, di gracias a Dios. Conserva usted, sin embargo, y lo digo con pesar, 
resabios de la mala vida pasada; y lo atestiguan bien a las claras la herejía 
luterana que V. hizo decir a La Opinión5”.

No ano 1898, o cardeal José Martín de Herrera excomunga a Unión Republi-
cana afirmando que os artigos deste xornal e os de La Unión son “infames, 

4 El Ciclón. 22-08-1885.

5 El Áncora. 29-04-1897.
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abiertamente impíos, saturados de odio satánico contra el Clero y contra la 
divina institución del Pontificado [...] hay en ellos méritos bastantes para llevar 
a los Tribunales a los Directores o autores de tan desdichados engendros, si ra-
zones de prudencia no aconsejaran otra cosa [...] se revelan ideas naturalistas 
y racionalistas, y otros errores filosóficos trascendentales...”6 En consecuencia, 
prohibe os seus diocesáns que lean, escoiten ler, reteñan ou propaguen estes 
xornais.

A persecución eclesiástica e gubernativa leva consigo numerosas suspensións 
que capean con novos xornais como La Unión. Aínda así ten que pechar no 
1899.

Valentín Peña ocupa o cargo de presidente do subcomité republicano de Lérez, 
preside a sociedade de agricultores da mesma parroquia e o 1 de maio de 1902 
funda e dirixe o xornal La Glosopeda, órgano desta sociedade e que se define 
como “Semanario de intereses generales y defensor de las clases obreras y 
agrícolas”; so se publica un número e, a estas alturas, Peña abandonara o gru-
po republicano e atopábase próximo ao partido liberal. Os liberáis pretendían 
desprazar a republicanos e socialistas do movemento agrario mediante o im-
pulso da campaña antiforal con líderes como o xa nomeado Eduardo Vincenti 
ou, a nivel máis local, Prudencio Landín.

Foi director tamén do xornal La Opinión, inspirado por Alejandro Mon para 
defender a política de Silvela. Ata 1912 colabora como articulista no Diario de 
Pontevedra e, ao final da súa vida, tamén escribe no xornal republicano radical 
La Libertad.

Este achegamento nos derradeiros anos aos seus antigos correlixionarios re-
publicanos, non deixa de sorprender cando facía pouco tempo, recibirá fortes 
críticas do director dése xornal. Efectivamente, o 23 de maio de 1912, publicá-
base na primeira páxina de La Libertad, periódico republicano radical, dirixido 
por Joaquín Poza Cobas, un artigo firmado por Ninqaoj Azop (ou sexa o nome 
do director ao revés) no que baixo o título de “La romería del Cristo”, aproveita 
para facer unha crónica na que se ataca duramente a destacados asistentes 
á mesma, repasando os seus antecedentes. Como exemplo, vexamos algúns 
parágrafos do mesmo: ¿Conoce usted alguno de los romeros que han de acom-
pañar con vela la imagen?. - No conozco a ninguno pero según de público se 
dice, parece que por sus ideas antireligiosas causarán verdadera sensación 
algunos de los acompañantes. [...] debe tomar nota de aquellos señoritos que 

6 El Áncora. 25-02-1897.
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en correcta formación acompañan con vela la imagen del crucificado. El de 
la derecha es, según creo, un antiguo republicano, periodista y empleado de 
Montes [ referencia a Peña] a su lado va el director de un periódico monárqui-
co que en sus mocedades formó parte de comités revolucionarios... E remata o 
artigo do seguinte xeito: y nosotros asqueados de la poca fe que los hombres 
tienen en sus ideales, abandonamos la fiesta entristecidos...7

A súa situación económica non é moi boa e os seus amigos tentan remedíala 
cun emprego, facilitado por Romanones, como funcionario do distrito forestal.

Na liña das correntes rexeneracionistas do momento, hai no pensamento de 
Peña unhas constantes ao longo de toda a súa vida pública: a defensa do 
asociacionismo, a importancia da educación, a postura anticaciquil... Mostra 
das súas ideas son diversas intervencións e artigos: nun mitin organizado pola 
sociedade de agricultores de Lérez e celebrado o 24 de novembro de 1901 no 
Circo Teatro, toma a palabra Valentín Peña para denunciar os abusos do arren-
damento e o cobro de determinados impostos aconsellando non pagalos e que 
os notifiquen no xulgado por ilegais.

Na festa do traballo de 1902 afirma: “Cree que no basta la agremiación para 
triunfar sino que paralelamente a ella deben ir la educación y la instrucción. 
Tenéis fuerzas bastantes –dice– para tomar las barreras enemigas pero no 
elementos de cultura bastantes para sosteneros en ellas y conservarlas. Pide 
escuelas, granjas agrícolas y Universidades industriales para ensanchar por 
medio del saber los horizontes del proletariado. Aconseja que en las Socieda-
des obreras haya libros y periódicos8”.

Mesmo nos anos finais da súa vida, colabora no periódico republicano radical 
La Libertad, con denuncias de certas situacións de inxustiza e nunha liña de 
compromiso cos máis débiles. Así cando denuncia o fraude no peso do pan con 
documentados artigos como “La cuestión del pan y los panaderos”... que se 
dieron casos de ver en el banquillo de los acusados al que hurtó un panecillo 
para amortiguar el hambre, andando en cambio sueltos muchos que estuvie-
ron vendiendo a sus anchas, por tiempo indeterminado, piezas de pan de 300 
gramos, debiendo tener 400 [...] necesidad para el pobre Juan del Pueblo, que 
seguirá pagando pan y comiendo viento9”.

7 La libertad. 23-05-1912.

8 Diario de Pontevedra. 2-05-1902.

9 La Libertad. 1-03-1915.
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Non falta tampouco a ironía: “Óyese 
decir que el Alcalde, a lo del pan, no le 
toca por tener amigos en el negocio, 
pero yo creo firmemente que esas son 
habladurías de los corbanófalos y que 
el remedio lo impondrá pronto, te-
niendo en cuenta que no se han cono-
cido aquí jamás verdugos del pueblo 
por el procedimiento lento del hambre 
disfrazada10”.

Ou sobre a Caja de Ahorros y Monte de Piedad, criticando a existencia de be-
neficios a costa dos altos intereses : “La única manera de que a un Monte le 
siente a las mil maravillas el apellido de Piedad, consiste en disminuir el interés 
del préstamo [...] esas 12.817,65 pesetas, que aparecen como beneficio en la 
Caja de Ahorros y Monte de Piedad, fueron dejadas allí con lágrimas en los 
ojos y desgarrado el corazón con las punzadas del hambre, por familias de 
marineros de la Moureira que carecían de medios para trabajar y de obreros 
a quienes no se les facilitaba ocupaciones. Luego, teniendo en cuenta que el 
repetido establecimiento, su misión primordial es la de apartar al que se ve en 
la necesidad de acudir al préstamo, de que caiga en las garras de la usurera, 
procede, antes que cosa alguna, rebajar los beneficios...11”

Podemos comprobar así que o Valentín Peña crítico, comprometido e cun pun-
to de ironía nos seus artigos, segué presente ata o final da súa vida, a pesar da 
precariedade e estreiteces da súa situación. Morre o venres, 8 de setembro de 
1916. Na necrolóxica publicada en El Progreso contase que, meses antes da 
súa morte, paseando pola Perrería con motivo da procesión de San Antonio, 
reafirmábase no seu anticaciquismo laiándose de que o seu delicado estado de 
saúde lle impedise colaborar na loita.

O xornal La Correspondencia Gallega (11-09-1916) danos conta de que o seu 
enterro foi unha sentida demostración de duelo presidindo o cortexo fúnebre 
os enxeñeiros xefes do distrito forestal e sección facultativa de Montes, seño-
res Prieto e Sagasta, o coadxutor da parroquia de San Bartolomé don Pedro 
Pares e Prudencio Landín, director do Diario de Pontevedra.

10 La Libertad. 25-02-1915.

11 La Libertad. 29-04-1915.
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E rematamos esta semblanza cun parágrafo da necrolóxica que lle acucaron os 
seus compañeiros do Diario de Pontevedra: “Periodista inteligente, intencio-
nado y batallador, hábil en la polémica, su nombre queda con aureola en la 
prensa gallega. Amigo bueno y cariñoso, de espíritu expansivo, tenía mucho 
de infantil. Acaso sus grandes generosidades y sus ilimitadas complacencias 
de otros tiempos, en aras de la amistad y de la política, le privaron de la dulce 
tranquilidad a que tenía derecho en estos últimos años, harto fríos para quien 
necesitaba tanto del tributo de abnegación que se debe a los ancianos y a los 
enfermos.

Nosotros lo queríamos muy bien en esta casa porque conocíamos su gran bon-
dad de niño. Le vimos llorar muchas veces hablando de sus cosas y de las 
agenas (sic) Bien merece que lamentemos hondamente su muerte y que le 
recordemos siempre con cariño.”

Sirva este artigo para recordar a este lerezán de adopción que, como tantos 
outros, sofren esa segunda morte que é o esquecemento.

Ramón Jáudenes Peña

Xosé Álvarez Castro
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< aS HiStoRiaS contadaS         
do PRimeiRo FeRRocaRRil galego coRneS–caRRil

 caRloS aBellán Ruíz

 PReSidente da FeaaF (FedeRación eSPañola de aSociacioneS de amigoS del FeRRocaRRil)

 exPeRto en tRanSPoRteS teRReStReS  univeRSidade comPlutenSe de madRid

O 15 de setembro de 1873 –polo tanto hai 137– é a data do inicio da posta en 
servizo do primeiro ferrocarril galego que comunicaría dúas vilas: Cornes, da-
quela pertencente ao concello de Conxo –hoxe ao de Santiago de Compostela 
dende 1925– e Carril, dependente do concello de Santiago de Carril –hoxe ao 
de Vilagarcía de Arousa dende 1913–; este feito sucedía 25 anos despois da 
posta en servizo do primeiro ferrocarril peninsular entre Barcelona e Mataró, 
acaecido en outubro de 1848.

Impulsado pola Real Sociedade Económica de Amigos do País, a concesión foi 
outorgada en 1861 e transferida á Compañía que había de explotala en 1863, 
constituída co pomposo nome de “Real Sociedade do Ferro-Carril Composte-
lán da Infanta Dona Isabel de Santiago ao porto de Carril”.

Nos seus 42 km de fermoso percorrido bordea a ría de Arousa, e os ríos Ulla e 
Sar. As infraestruturas máis salientables eran: os túneis do Faramello e Conxo, 
e dúas pontes metálicas, unha en Conxo e outra entre Pontecesures e Padrón 
sobre o río Ulla; e tiña sete estacións intermedias: Carril, Catoira, Pontecesu-
res, Padrón, Escravitude, Osebe e O Casal, formando parte neste intre, do que 
actualmente se denomina Liña de Altas Prestacións do Eixo Atlántico dende a 
fronteira portuguesa ata Ferrol.

Acto inaugural do primeiro tren en Cornes o 15 de setembro de 1873. Arquivo da Asociación Compostelana Amigos do 
Ferrocarril (ACAF).
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En 1880 fíxose cargo da Xerencia o in-
glés, John Trulock, e en 1886 cambiou 
de nome polo de “The West Galicia 
Railway Company” trasladando ou seu 
enderezo social e o Consello de Admi-
nistración a Londres, ainda que a Xeren-
cia permaneceu sempre en Vilagarcía. O 
Sr. Trulock estableceuse definitivamente 
en Padrón, creou familia, onde anos 
máis tarde nacería ou seu neto o literato 
Premio Nobel Camilo José Cela Trulock, 

en cuxa Fundación se conserva a famosa locomotora Sarita que fora regalada 
ao seu avó polo presidente da Beira Alta dos ferrocarrís portugueses e aloxada 
actualmente nas inmediacións do Museo Ferroviario en Iria Flavia.

En 1899 foi prolongada esta liña ata 
Pontevedra –32 km–, quedando unida 
ao resto de España a través de Redon-
dela. Durante moitos anos transportou 
produtos dos portos, agrícolas e gandei-
ros entre o mar e Santiago e viceversa, 
e nos veráns, moitos Composteláns e da 
comarca, utilizabamos con frecuencia 
estes trens para gozar das praias arousás 
da Concha e Compostela.

Locomotora Sar, máis coñecida como Sarita. 
Arquivo ACAF.

 “Trazado del Ferro-Carril Compostelano de Santiago al puerto del Carril”, por Tomás Rumball (1860), inspirado 
na Carta Xeográfica realizada por Domingo Fontán. Museo de Pontevedra.

Tapiz conmemorativo alusivo á inauguración do 
Carril-Cornes. Arquivo ACAF.
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En 1928 foi absorbida pola compañía MZOV1, e ésta pola Compañía do Oeste 
ao ano seguinte, ata que en 1941 se integrou na Renfe, non quedando inte-
rrompido o tráfico ferroviario en ningún momento da súa existencia, salvo os 4 
días de fortes chuvias torrenciais que provocaron a caída da ponte e 450 m de 
vía sobre o río Ulla en 1876.

Entre as personaxes ilustres precursores do tren que tiveron rela-
ción con esta obra, aparte do mencionado Camilo Jose Cela, debe-
mos subliñar especialmente a Domingo Fontán, matemático e xeó-
grafo natural de Portas, autor da Carta Xeométrica Galega, sobre 
a cal se deseñou os trazados desta liña; tamén foi presidente 
da Real Sociedade Económica de Amigos do País de Santia-
go de Compostela. Outro personaxe foi Ramón Valle Inclán 
Bermúdez, pai dunhas das mellores plumas que tivemos na 
nosa literatura; foi secretario do consello de administración 
e accionista desta liña. Aliado da causa liberal, entendeu o 
ferrocarril como un instrumento para revolucionar o estado 
feudal no que vivía Galicia naquela época. E por suposto, 
lembrar a importante participación de Eugenio Montero 

1 Compañía de Ferrocarril de Medina del Campo a Zamora e de Ourense a Vigo.

O ferrocarril e os núcleos de poboación. Provincia da Coruña (1895). Arquivo do Reino de Galicia.



R
e

a
l 

So
ci

e
d

a
d

 e
co

n
óm

ic
a

 d
e
 a

m
ig

oS
 d

e
l 

Pa
íS

 d
e
 l

a
 c

iu
d

a
d

 d
e
 S

a
n

ti
a

g
o

[ 108 ]

Ríos que chegou a ser presidente da compañía. Tamén na memoria de todos 
está a descrición do mítico tren de Varela, que tanto se escribiu sobre el e o seu 
maquinista José Manuel Varela.

Non debemos esquecernos dos dous accidentes máis espectaculares na histo-
ria da liña: o do tren gandeiro no Ramal ou Porto de Vilagarcía, do cal existe 
un cántico e poema alusivo; e do dramático choque con posterior incendio no 
tren correo entre A Escravitude e Padrón, á altura de Pazos, en torno ás 14:10 
h. do 22 de maio de 1952.

Ponte antiga  de ferro sobre o río Ulla entre Padrón e Pontecesures. Arquivo ACAF.

Ferrocarril veleiro mixto na estación de Carril. Arquivo ACAF.
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Nesta liña intégrase un importante patrimonio cultural e paisaxístico moi próxi-
mo ás estacións e do trazado, destacando a Casa Museo de Rosalía de Castro, 
o Xardín Botánico, a sede da Fundación Camilo José Cela e o museo Ferroca-
rrileiro, en Padrón; en Catoira, as Torres do Oeste, moi lembradas todos os anos 
nas festas viquingas; as praias da Concha, Compostela e Bamio en Vilagarcía 
de Arousa; o embarcadoiro fluvial de Pontecesures; a ermida da Escravitude e 
a praia fluvial, e área recreativa en Vilarello en Valga, supoñendo todo isto un 
importante atractivo turístico. 

Tamén é moi significativa a proximidade das cidades e das vilas ás estacións e 
os accesos por estrada que conecten coa zona de Barbanza, e xa que logo da 
enorme potencialidade a curto prazo, coordenando a explotación intermodal, 
mobilidade e calidade de vida, onde todos desexamos que nun período de 
tempo razoable, se implante unha rede de Proximidades, con máis frecuencias 
e un mellor servizo axuda a vertebración das comarcas e complementándose 
coa posta en servizo do AVE dentro de dous anos. 

Non quixera rematar este modesto recordatorio, sen agradecer en nome de 
todos os amigos do ferrocarril, ás persoas e os ferroviarios que traballaron arreo 
nesta importante liña ferroviaria, para garantir as comunicacións que supuxo o 
progreso de Galicia.

Fotografia do accidente en Pazos (1952). Arquivo ACAF.
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Chegada dunha locomotora á estación de Padrón (1910). Arquivo ACAF.

Tren correo de Madrid na estación de Carril. Arquivo ACAF.
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Cronoloxía
treito	do	ferrocarril	Santiago	de	compoStela	-	Vilagarcía	de	arouSa

1855 3 de xuño. Apróbase a Lei Xeral de Ferrocarrís.

1852 Orde do Ministerio de Fomento para promover o ferrocarril en Galicia.

1860 Créase a comisión mixta entre a Real Sociedade Económica de Amigos 
do País e o Concello de Santiago para a concesión da liña. Inícianse as 
obras.

1861 7 de abril. Concesión da liña a Domingo Fontán, Inocencio Vilardebó e 
Joaquín Caballero por lei.

1862 30 de marzo. O Alcalde de Santiago publica un bando anunciando o 
inicio das obras. 

1866 e 1871 - Paralización das obras por problemas económicos e políticos.

1873 15 de setembro. Inaugúrase a liña. 

1886 7 de decembro. A compañía inglesa Railway Company Limited substi-
túe ao Ferrocarril Compostelán.

1899 24 de xullo. A liña prolóngase a Pontevedra, dando enlace directo a 
Vigo, Portugal e Ourense por Redondela.

Ferrobús na estación de Santiago de Compostela (ca. 1980).  Arquivo ACAF.
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1903 En marzo inaugúrase o ramal ao porto de Vilagarcía de Arousa.

1928 1 de xaneiro. É absorbida pola compañía MZOV.

1929 1 de xaneiro. É absorbida pola Compañía Nacional dos Ferrocarrís do 
Oeste de España.

1941 Intégrase na Rede Nacional de Ferrocarrís coa constitución da Renfe.

1943 14 de abril. Entra en servizo a nova estación de Santiago de Compos-
tela e a conexión ferroviaria de 74 km. á Coruña.

1956 24 de xaneiro. Entra en servizo a nova estación de Vilagarcía de Arousa.

1992 Peche dos talleres creados en 1880 en Vilagarcía de Arousa.

2007 15 de xuño. Entra en servizo o novo trazado Faramello-Osebe-Santia-
go de Compostela, e pecha o apeadoiro do Casal, do Eixo Atlántico.

2009 Inícianse os traballos para a electrificación entre Angueira-Santiago de 
Compostela-A Coruña.

Máis nada, unha forte aperta a todos.

Carlos Abellán Ruiz

Inauguración da Estación do Ferrocarril en Pontevedra (1884). Arquivo ACAF.
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Gravado francés sobre a Inauguración dos Camiños de ferro de Asturias, Galicia e León. O xantar foi ofrecido 
ao rei a bordo do Pereira. Arquivo Martiño Picallo.

Construción do túnel do Faramello. Arquivo ACAF.
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Foto realizada por Pacheco da antiga estación de Cornes no antigo concello de Conxo. Ao fondo pódese ver a 
silueta das torres da Catedral. Arquivo ACAF.

Foto dos muíños de Pombo e a antiga ponte de ferro do ferrocarril (1935), hoxe Ponte Pereda. Arquivo ACAF.
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AntigAs postAis sobre A liñA tui - A coruñA - Ferrol
Arquivo Martiño Picallo.

Ponte internacional de Tui-Valença do Minho.

Treito de vía á entrada de Vigo e un dos primeiros viadutos de Redondela.

A antiga ponte do ferrocarril e da Barca en Pontevedra, e a estación de ferrocarril de Vilagarcía de Arousa.

Peirao de ferro do ferrocarril en Carril e Ponte sobre o río Ulla entre Pontecesures e Padrón.
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Chegada do ferrocarril a Cornes en 1883 e Estación da Coruña.

Pontes de Neda e das Pías que unía as localidades de Betanzos e Ferrol.

Tapiz conmemorativo da The West Galicia Railway Company.
Arquivo Fundación Camilo José Cela.

Billete de 1ª clase do tren correspondente ao treito Pontevedra-Vigo (1947).
Arquivo Martiño Picallo.



m
e

m
oR

ia
 2009

[ 117 ]

< inStalación del muSeo aRqueológico      
de la Sociedad económica de amigoS del PaíS    
en la ciudad de Santiago. año 1884

 miguel ángel lóPez FaRiña

 Socio de la RSeaPS. PRoFeSoR de HiStoRia de la múSica.

Agosto de 1868. En el salón principal 
de la Sociedad Económica, ubicada en 
el edificio del Monasterio de San Mar-
tín Pinario, se celebra una multitudinaria 
Asamblea a la que asisten  “patriotas ga-
llegos” procedentes de las cuatro provin-
cias con el fin de fundar un Centro cuyo 
principal objetivo sería el de “…fomentar 
el estudio de la Historia, de la Arqueolo-
gía y de las Bellas Artes en Galicia…”1  
Esta asamblea, promovida por D. Manuel 
Murguía y apoyada con entusiasmo por 
la Sociedad Económica2, pretendía tam-
bién fundar el gran Museo Arqueológico 
Central de Galicia. En apenas media hora 
de asamblea ya se recogieron promesas 
de  valiosos donativos,  tanto de particu-
lares como de instituciones, con las que 
se elaboró una primera lista de piezas arqueológicas que darían forma al mu-
seo. De esta asamblea salió elegida una comisión que tendría como fin princi-
pal la creación del Museo.

Desgraciadamente los acontecimientos políticos de Septiembre de 1868 hacen 
fracasar este proyecto, ya que provocan que muchos de los hombres implica-
dos tengan que abandonar el país mientras otros se adhieren con entusiasmo 
a las Juntas Revolucionarias que se crean en diversas ciudades gallegas. El 
propio Manuel Murguía participa activamente en la creación de la Junta Revo-
lucionaria de Santiago de Compostela, siendo elegido secretario de la misma. 
Su primera actuación es la emisión de una proclama al pueblo santiagués  y la 
recogida de adhesiones a la causa revolucionaria:

1 A.R.S.E.A.P.S. libro de actas nº 5 (1883-1890): Sesión Ordinaria de 11 de Junio de 1884.

2 En estos momentos es Presidente de la Sociedad el distinguido escritor D. Narciso Zepedano y Carnero.
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[…] SANTIAGUESES; la pátria por tanto tiempo afligida, ha recobrado por fin, 
sus olvidados derechos, su desconocida Soberanía. La Marina, el pueblo y el 
ejército, unidos en ese dulce lazo que hace de todos los ciudadanos un solo 
cuerpo, han logrado por fin sacudir el yugo que la agoviaba y ponia á la nacion 
española al nivel de las mas abyectas y degradadas […] De hoy más la libertad 
será una cosa cierta, y los derechos individuales quedan tan asegurados como 
tiene derecho á esperar esta nacion magnánima. Santiagueses, VIVA LA LIBER-
TAD, VIVA LA SOBERANIA NACIONAL, VIVA LA MARINA ESPAÑOLA, VIVA EL 

EJERCITO, VIVA EL PUEBLO3. 

Entre las adhesiones a la Junta Revolucionaria cabe destacar la del propio Ca-
bildo de la Catedral, como podemos comprobar en la respuesta enviada:

Contestando á la atenta comunicacion de V. S. fecha de ayer, debo decir que 
este Cabildo reconoce la gravedad de la revolución, que acaba de verificarse, 
desposeyendo del Trono á Da. Isabel de Borbón; y que, aun cuando su misión 
es completamente agena á la politica, y si solo de paz, caridad y oración, en 
presencia de la gravedad y solemnidad de las circunstancias, no vacila en ma-
nifestar á V. S. su adhesion, declarando que acata la autoridad creada por el 
reciente movimiento político, como acatará y se adherirá al gobierno, que ahora 
se dé la nación, rogando al Todopoderoso le ilumine para que pueda hacer la 
felicidad de nuestra patria4. 

La implicación de muchos de los miembros de la Sociedad Económica en los 
acontecimientos políticos del momento relegan a un segundo plano la idea 
de la creación del Museo, aún teniendo la posibilidad de encontrar un espa-
cio adecuado para su instalación ya que el edificio San Clemente estaba muy 
próximo a ser abandonado por el Seminario Conciliar, por su pronto traslado 
a su nueva sede de San Martín Pinario5. La Junta Revolucionaria no duda en 

3 ARCHIVO HISTÓRICO UNIVERSITARIO. FONDO MUNICIPAL. Documentación de la Junta Revolucio-
naria en 1868. Libro 808. La Junta Revolucionaria está presidida por el Insigne notario de la Ciudad, 
D. Ildefonso Fernández Ulloa y en ella aparecen conocidos personajes de la vida política, económica y 
académica de la ciudad, como el Catedrático D. Antonio Casares (Rector de la Universidad y Presidente 
de la Sociedad Económica entre los años 1850 a 1858), el Catedrático de Anatomia D. Maximino Teijeiro 
(Rector y Presidente de la Sociedad Económica  desde los años 1869 a 1871),   Remigio Ochoa (Ac-
cionista del Banco de Emisión de Santiago, fundado en 1864), Patricio Andrés Moreno (Presidente del 
Banco de Emisión de Santiago y poseedor de un tercio de su capital), o Francisco García Barros.

4 ARCHIVO HISTÓRICO UNIVERSITARIO. FONDO MUNICIPAL. Documentación de la Junta Revoluciona-
ria en 1868. Libro 808.

5 En 1865 el Cardenal García Cuesta pide permiso a la Santa Sede para llevar a cabo el intento de recuperar 
San Martín Pinario bajo el pretexto de la necesidad de un espacio cada vez más amplio que albergase 
el creciente número de seminaristas. Obtenida una respuesta afirmativa de Roma, el Cardenal consulta 
al Cabildo de la Catedral,  en abril de 1866, la posibilidad de hacerse con San Martín o, en lugar de ello, 
ampliar el Edificio San Clemente dotándolo de otra planta. Finalmente, se decide permutar San Clemente 
por San Martín Pinario y dedicar el dinero que hubiera costado la mencionada ampliación para acondi-
cionar el viejo monasterio.
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apremiar al Arzobispo para que desaloje el edificio de San Clemente con el fin 
de  acuartelar tropas en él:

Necesitando esta Junta el edificio Ex-Colegio de S. Clemente para alojar con la 
comodidad que merecen, las tropas que han llegado y mas que llegarán para 
sostener el orden en esta Ciudad, apoyando al propio tiempo las disposiciones 
que las circunstancias requieren á causa del pronunciamiento Nacional verifica-
do; espera que Va. Ema. tenga á bien dar las ordenes convenientes para que el 

citado edificio sea puesto inmediatamente á su disposicion…6 

6 ARCHIVO HISTÓRICO UNIVERSITARIO. FONDO MUNICIPAL. Junta Revolucionaria. Documentación re-
lativa al establecimiento de acuartelamiento de tropas en San Clemente, 1868. Libro 808. Oficio enviado  
por la Junta Revolucionaria “Al Exmo. Sr. Cardenal Arzobispo de esta Ciudad”. 3 de octubre de 1868.

Vista de la Galería baja del Colegio de San Clemente.
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En los siguientes años el edificio San Clemente se convertirá en “cajón de 
sastre” de la ciudad, albergando sucesivamente nuevos acuartelamientos, pro-
ducto de la inestabilidad política que se instaura en España durante los 6 años 
siguientes7. Se pierde así una oportunidad única de tener un edificio histórico 
con capacidad suficiente para acoger el proyecto del gran Museo Arqueológico 
de Galicia.

En el año 1877 se retoma  muy tímidamente la cuestión de la creación del Mu-
seo Arqueológico. Bernardo Barreiro, archivero del Ayuntamiento de Santiago, 
publica en “El Diario de Santiago” un artículo titulado “Un Museo histórico-
arquitectónico” en el que presenta al lector la gran pérdida de monumentos y 
restos arqueológicos en toda Galicia, terminando su artículo con una súplica 
a la Sociedad Económica de Santiago para que se ponga al frente  de la tan 
ansiada fundación del Museo Arqueológico:

[…] No pudiendo dirigirnos á una individualidad, ni iniciar por nosotros mismos 
los primeros trabajos, fijamos nuestra esperanza  en una corporación ilustre, á 
la que siempre se dirigen nuestras súplicas cuando necesitamos alguna mejora 
para el infortunado pueblo gallego.

La Sociedad Económica de Santiago que infatigable siempre por conseguir 
nuestro progreso y bienestar viene trabajando sin descanso hace tantos años y 
cuenta con celosísimos é ilustres miembros, pudiera recoger en un lugar apro-
posito, los objetos de todas clases que pudieran servir de base al referido Mu-
seo, el cual, no dudamos sería muy pronto una verdad con las donaciones que 
seguramente habia de recibir de todas partes, y la cooperación decidida de los 

que ya en 1868 se proponian fundarlo…8 

Sin embargo no será hasta el año 1883 en que se retome el asunto con fuerza 
y con el aliciente de la celebración, al año siguiente, del primer centenario de la 
Sociedad Económica. Galicia Diplomática avanza noticias sobre la creación de 
dos museos en la ciudad,  el Museo del Seminario  y el Museo de la Sociedad 
Económica:

[…] Damos ya por hechos ambos museos dada la respetabilidad de las corpo-
raciones y el talento de las personas que han determinado su fundación. Prime-
ro la Sociedad Económica cuya comisión de informe la componen los doctores 
D. Vicente Martínez de la Riva y d. Antonio López Ferreiro, y los Excmos. Sres. 

7 En años sucesivos se documentan diversos acuartelamientos en dependencias del edificio como por 
ejemplo el del Batallon provincial de Santiago (abril de 1872) o el Batallon de voluntarios francos de la 
Republica (abril de 1873).

8 BARREIRO DE VÁZQUEZ VARELA, B.: “Un Museo histórico-arqueológico”, en El Diario de Santiago, 15 
de Septiembre de 1877.
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Marqués de Algara de Gres y Rodriguez Seoane. Después el gran Seminario 
Central, por iniciativa del Eminentísimo Cardenal Arzobispo de esta diócesis y 

con el concurso de un distinguido cláustro de profesores…9  

En este mismo artículo se razona exhaustivamente sobre la necesidad de am-
bos museos en la ciudad, siendo significativa la opinión vertida al respecto 
sobre la función principal que deberían tener los Museos de los Seminarios:

No nos cansaremos de suplicar uno y otro día al Eminentísimo Sr. Cardenal com-
plete los estudios del Seminario con brevísimas nociones del arte antiguo á fin 
de que nuestros curas párrocos respeten y restauren con inteligencia los monu-
mentos confiados a su celo; ayuden á descubrir las antigüedades que abundan 
en lugares y villas, y se hagan amar cada vez más por la ilustración y el patrio-
tismo de sus estudios y obras. Cada vez estamos viendo con más frecuencia que 
en las iglesias románicas de Galicia desaparecen altares y cornisas, tápianse 
ventanas y pórticos, derríbanse sepulcros y se pican inscripciones de gran valor 
sin preceder informe ni dejar de todo ello un simple cróquis.[…] y como quiera 
que en todo el distrito no haya otra persona ilustrada que el párroco, si éste no 
lleva del Seminario algunos conocimientos de historia y arqueología fácil es que 
al soltar una burlona carcajada (como acontece hoy) dé al traste con cuantas 
esperanzas tenemos de escudriñar las edades que pasaron, y envanecernos de 

una cultura que estamos muy lejos de atesorar.10 

Con respecto al Museo de la Sociedad Económica, los trabajos de la comisión 
presidida por Rodriguez Seoane fructifican en un amplio informe presentado a 
la Sociedad durante la  Sesión ordinaria del 11 de Junio de 188411, apenas un 
mes antes de su pretendida inauguración. En este informe se realiza un recorri-
do sobre las anteriores tentativas de creación del Museo y se justifica la necesi-
dad de su fundación por la Sociedad ante la falta de iniciativa de las entidades 
públicas tanto nacionales como locales. Después de una amplia exposición de 
los hechos y de la concreción de los apartados histórico-artístico que debe-
ría tener el Museo12 se aborda de nuevo  el problema de su ubicación. Para 
la Comisión este es un tema primordial ya que “en un buen local los objetos 

9 BARREIRO DE VÁZQUEZ VARELA, B.: “Los museos de Antigüedades en Santiago”, en Galicia Diplomá-
tica, Tomo II, n º 22, 8 Diciembre de 1883.

10 BARREIRO DE VÁZQUEZ VARELA, B.: “Los museos de Antigüedades en Santiago”, en Galicia Diplomá-
tica, Tomo II, n º 22, 8 Diciembre de 1883.

11 Preside la sesión el Director de la Sociedad Económica D. Salvador Parga y actúa como ponente de la 
Comision D. Bernardo Barreiro.

12 En este sentido una de las discusiones en el seno de la Comisión es de si el Museo debe albergar única-
mente objetos gallegos o albergar una colección general de antigüedades como casi todos los Museos 
de Europa: Examinado este punto, la Comisión cree que, si bien debe atenderse á recoger con toda 
preferencia objetos pertenecientes á la región y su historia, […] no deben desecharse ni cederse, los 
donativos que muchos gallegos residentes en otros países hagan.
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duplican su mérito y hermosura” y ponen como ejemplo la reciente fundación 
del Museo Nacional de Lisboa al que califican de “hermano del nuestro por 
infinitos conceptos”. Parece ser que la Comisión se trasladó a Lisboa a visitarlo 
y quedó gratamente sorprendida al constatar que “tal vez la joya mas preciosa 
que encerraba en arqueología era el mismo Museo Arqueológico, es decir, el 
local en donde se halla instalado”. 

La búsqueda del pretendido local para el Museo es infructuosa ya que no en-
cuentran, ni en la ciudad ni en sus alrededores, un edificio con las caracterís-
ticas de espacio y nobleza adecuadas para albergarlo. De nuevo sale a relucir 
el edificio de San Clemente pero que ahora ya no está desocupado pues desde 
el otoño de 1882 acoge a la recién fundada Escuela de Veterinaria y desde 
enero de 1883 a la propia Sociedad Económica13. Ante la falta de locales14 la 
Comisión propone los propios que posee  la Sociedad en San Clemente, no sin 
antes aconsejar el cerramiento de su cláustro “por medio de vidrieras en los 
arcos y un techo de cristal”. Las obras en el Edificio  consisten básicamente en 
el cierre del claustro, la sustitución de suelos y diversos trabajos de carpinte-
ría y tapicería así como gastos de imprenta, labores de limpieza y traslado de 
piezas al Museo, lo cual supone la suma de 9.409,75 reales. Lo que no logra la 
Sociedad es el cierre mediante techo de cristal del amplio claustro del Edificio, 
no sabemos si por falta de presupuesto o de los permisos necesarios para su 
realización. 

13 […] resultando sobrantes en la planta alta todo el lado Este del edificio que con su galeria correspon-
diente y un local que existe en la union de los lados Este y Sur, se ha puesto á disposicion de la Sociedad 
Económica juntamente con uno de los salones pertenecientes á la planta baja del mismo lado Este, 
el mas próximo al lado Sur. Dichos locales sobrantes le fueron concedidos á la mencionada Sociedad 
Económica por decreto de 16 de Enero de 1883… ARAMBURU Y ALTUNA, P.: “Memoria sobre la ins-
talación de la Escuela de Veterinaria de Santiago y resultados obtenidos en la enseñanza del curso de 
1882-1883”. Imprenta de José M. Paredes, Virgen de la Cerca nº 12. Santiago, 1883.

14 Para subsanar esta deficiencia, la LA JUNTA GESTORA DE LA SOCIEDAD DE OBREROS hace llegar a 
la Sociedad Económica un amplio informe sobre la construcción de un edificio de modo “que pueda 
satisfacer cumplidamente á todos los fines de la Sociedad Económica, y sea de la propiedad exclusiva 
de esta Corporación”. El edificio tendría una superficie total de 3000 m2, distribuidos en dos plantas. El 
presupuesto estimado ascendería  a un total de trescientas setenta y cinco mil pesetas (30.000 ptas. por 
la adquisición del terreno y 345.000 ptas. por la construcción). Para su financiación la Junta propone la 
suscripción popular, tanto a nivel local como nacional e internacional “[…] Puesto que no se trata de 
la explotación de un negocio en que el interés material deba ser la base de los cálculos que hayan de 
preceder á su planteamiento, y si de un asunto de aura popular, á cuya realización debemos contribuir 
todos, absolutamente todos…” Por desgracia para la Sociedad este proyecto no llegó a materializarse 
nunca. OTERO Y LÓPEZ, M.: “Informe de la Junta Gestora de la Sociedad de Obreros sobre la construc-
ción de un edificio para dedicarlo a la Sociedad Económica de Amigos del País de la ciudad de Santiago, 
en el día de la celebración de su primer centenario”. Imprenta de la Gaceta, Felipe de la Torre y Cª, San 
Francisco nº 5. Santiago, 1884.
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El museo abre sus puertas el 20 de Julio de 1884, siendo una de las solemni-
dades organizadas para celebrar el primer centenario de la Sociedad. La prensa 
de la época se hace eco de este acontecimiento en los términos siguientes:

Por fin la tan ansiada como justa aspiración de Galicia se ha visto realizada y 
tal necesidad ha sido cumplida por la Sociedad Económica á instancias de uno 
de sus socios mas exclarecidos.

El Excmo. Sr. D. Luis Rodriguez Seoane, honra y prez de la sociedad y á la cual 
ésta tantos beneficios debe, con una abnegacion sin límites inició el proyecto 

Arco que fue entrada del museo en el Colegio San Clemente. Arquivo RSEAPS.
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de instalar un museo que fuese susceptible de atesorar algo de lo mucho que 
galicia encierra y que es objeto de la admiración del viajero que visita la monu-
mental é histórica Compostela. Su afan se ha visto coronado por el éxito mas 
lisonjero y ayer ante un concurso lucido y numeroso se ha inaugurado el Museo 

Central de Galicia15. 

¿Qué decir de los objetos expuestos en el Museo? Ante la falta de una colección 
propia de entidad, la Sociedad Económica acude a las donaciones procedentes 
de variados lugares: particulares como D. Luis Rodríguez Seoane, que cede su 
colección privada en depósito, D. José Villaamil y Castro16 o D. Joaquín Díaz de 
Rábago; entidades públicas como el Ayuntamiento y entidades privadas, sobre 
todo religiosas, como la Catedral, el Seminario Conciliar o la parroquia de Sar. 
La propia Sociedad Económica era propietaria de una pequeña colección que 
en 1885 contenía un total de 105 piezas. 

Durante los primeros años de funcionamiento del Museo aparecen con fre-
cuencia noticias en la prensa local instando a la Comisión o al propio Ayunta-
miento a incorporar objetos en peligro de destrucción y que , por su valor, son 
dignos de ser conservados. Este es el caso, por ejemplo, del crucero de San 
Lorenzo:

[…] el hermoso crucero debido a la devoción de Bernardo Vidal y María Freire 
en 1679 y colocado al terminar la calle de San Lorenzo ya no existe. […] Cedió 
al impetuoso ciclón haciéndose pedazos la columna y estropeándose comple-
tamente la efigie del Crucificado […] Encarecemos á nuestro Ayuntamiento 
que no deje perder esa joya inestimable y restaurarla en el modo y forma que 
se pueda, y, si eso no fuese hacedero á conservar en el Museo Arqueológico 
esos restos. Lo urgente es que no queden abandonados en la robleda de San 

Lorenzo17. 

La actividad del Museo se reactivará en 1909 con motivo de la Exposición Re-
gional Gallega en la que una de las joyas fue precisamente el Museo Arqueoló-
gico. Sin embargo, poco a poco la actividad va perdiendo fuerza, retirando sus 
propietarios las piezas en depósito paulatinamente. 

De este pasado museístico el edificio de San Clemente aún conserva, en su ala 
este del claustro bajo, la arcada gótica que daba entrada a la galería de estatuas 

15 Gaceta de Galicia. 21 de Julio de 1884.

16 En  1885 la Sociedad Económica organiza una exposición en la que se expone la colección privada del 
Sr. Villaamil. Una vez finalizada la exposición, la colección va a formar parte, en calidad de depósito, del 
Museo Arqueológico. Sin duda esta colección es la más importante que expone en San Clemente estan-
do constituida por un total de 238 piezas, muchas de ellas de gran valor histórico.

17 Gaceta de Galicia. 21 de Marzo de 1890.
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del Museo. Esta arcada fue donada a la Sociedad Económica por D. Olimpio 
Pérez y procedía del antiguo palacio de los Ocampo-Altamira18, situado en la 
plaza del Campo, luego llamada del Pan y hoy de Cervantes19. Su traslado al 
edificio20  se realiza en 1887 y para cumplir su función de puerta de entrada al 
Museo se encarga a Agustín López Mirás un modelo de reja artística de hierro 
fundido21, en la que se representan motivos jacobeos como la venera y formas 
con la cruz de Santiago; reja artística que será fundida en Carril por Antonio 
Alamparte22. 

El Museo Arqueológico cierra definitivamente sus puertas en 1944 ya que el 
“Ministerio de Educación Nacional” destina el inmueble a sede del Instituto 
Nacional de Enseñanza Media “Rosalía de Castro”, ordenando desalojar23 del 
edificio a la Sociedad Económica y a la Escuela de Artes y Oficios, últimos in-
quilinos del pasado decimonónico.

Santiago de Compostela, 28 de abril de 2010

Miguel Ángel López Fariña

18 Las casas de Altamira, nombre popular para denominar las diversas casas que, junto con el palacio, 
configuraban la fisonomía de la Plaza de Cervantes. Fueron derribadas por Olimpio Pérez en 1886 para 
construir la vivienda familiar y la nueva sede del banco “Olimpio Pérez”.

19 Denominación, que toma en el año 1840 al colocarse el busto de Miguel de Cervantes sobre la columna 
de la fuente que la preside. Sánchez Rivera, (1947), págs. 156 y 157.

20 La Sociedad Económica pagó 309 pesetas a D. Salustiano Sanmartín y otros por conducción al Museo 
de la Sociedad del Arco de la casa de la Plaza de Cervantes, propiedad del Excmo. Sr. D. Olimpio Pérez. 
A.R.S.E.A.P.S.: Libro de Tesorería Ejercicio Económico 1886-1887.

21 Por la que se pagó 60 pesetas al Portero conserje para pagar a Dn. Agustín López Mirás por hacer los 
modelos de una verja para el Museo Arqueológico de la Sociedad. A.R.S.E.A.P.S.: Libro de Tesorería 
Ejercicio Económico 1888-89.

22 Cobrando 304 pesetas D. Antonio Alamparte de Carril por 785 de... hierro fundido para la puerta del 
local destinado a Museo Arqueológico y construcción de la misma. A.R.S.E.A.P.S.: Libro de Tesorería 
Ejercicio Económico 1888-89.

23  […] La necesidad de proceder a la urgente restauración del Colegio de San Clemente en Santiago de 
Compostela, declarado monumento histórico-artístico, hoy en peligro de ruina, y a la conveniencia de 
que sea destinado a servicios docentes adecuados a sus propias condiciones, aconsejan la adopción 
de medidas que puedan facilitar el comienzo inmediato de las obras precisas= por ello, este Ministerio 
dispone:= 1º.- En el plazo que V. I. acuerde, se procederá a desalojar dicho inmueble por la Escuela de 
artes y Oficios y por la Sociedad Económica de Amigos del País, que actualmente lo ocupan;= 2º.- El 
Departamento costeará con cargo a su Presupuesto, el importe de los gastos de alquileres que sean 
necesarios para acomodar, en las debidas condiciones, dicha Escuela de Artes y oficios, encomendada a 
su administración y subvecionará a la indicada Sociedad Económica de Amigos del Pais, en su condicion 
de entidad cultural, a fin de que pueda instalarse adecuadamente;=3º.- En el edificio de referencia, una 
vez restaurado y debidamente acondicionado, se instalará el Instituto Nacional de Enseñanza Media 
“Rosalía de Castro”. SECRETARIA DEL INSTITUTO ROSALIA DE CASTRO. Oficio enviado a la dirección 
del Instituto por el Director General del Ministerio de Educación. Madrid, 25 de mayo de 1944.





La presente memoria
de la real Sociedad económica de amigos del País

de la Ciudad de Santiago de Compostela correspondiente
al año 2009 se terminó de imprimir en 

dicha ciudad el día 4 del mes de Junio de 2010
siendo presidente 

Don Juan Bautista de la Salle Barreiro Pérez







MeMoria 2009
real Sociedad econóMica de aMigoS del PaíS 
de la ciudad de Santiago

real Sociedad econóMica de aMigoS del PaíS de la ciudad de Santiago

www.economicadesantiago.org
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